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Wilson entrega Caimi da 
Zona Oeste revitalizado 

O governador Wilson Lima entregou, 
nesta segunda-feira (15), o Centro 
de Atenção Integral à Melhor Idade 
(Caimi) Ada Rodrigues Viana revi-

talizado à população idosa da Zona 
Oeste. Com a reforma, adequação e 
aquisição de novos equipamentos, a 
unidade de saúde de média comple-

xidade, localizada na avenida Brasil, 
bairro Compensa, amplia em 80% a 
capacidade de atendimento.
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2 Última hora

A Associação Brasilei-
ra de Distribuidores 
de Energia Elétrica 
(Abradee) foi ao Su-

premo Tribunal Federal (STF) 
para solicitar a anulação da 
Lei Estadual nº 5.797, que 
obriga as concessionárias e 
permissionárias dos serviços 
de fornecimento de energia 
e água, como a Amazonas 
Energia e a Águas de Manaus, 
a avisar com dez dias de an-
tecedência sobre as vistorias.

A Associação utilizou como 
argumento no STF que o 
tempo de aviso é o suficiente 
para que suspeitos de furtar 
e adulterar energia desman-
chem ligações irregulares, o 
famoso ‘gato’.

“O prévio aviso alertará 
eventual infrator da reali-
zação da vistoria ou inspeção 
com 10 dias de antecedência, 
tempo apto e mais que su-
ficiente para desfazimento 
de eventuais alterações/
intervenções nos sistemas 
de medição”, diz trecho da 
Ação Direta de Inconstitucio-
nalidade (ADI), que está sob 
relatoria do ministro Luiz Fux.

A Abradee declarou que os 
deputados estaduais invadi-
ram a competência da União 
de legislar sobre energia elé-
trica. “A Lei do Amazonas em 
foco choca-se com a previsão 
constitucional de que apenas 
Lei Nacional disporá sobre 
regime de concessionárias e 
permissionárias de serviço 
público federal, e sobre os 
direitos dos consumidores 
destes serviços”, afirmou.

Em declarações ao Em 
Tempo, a assessoria dos 
deputados Roberto Cidade 
e Mario César Filho afirma-
ram que a Associação não 
entrou em contato com a 
Aleam, nem com a Comissão 
de Defesa do Consumidor da 
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Casa, da qual o deputado 
estadual Mário César Filho 
é presidente, a fim de tratar 
da lei em questão.

“Quanto ao fato de a Asso-
ciação ir direto ao STF, consi-
dero que é uma atitude natu-
ral, já que ela representa os 
interesses das empresas de 
energia. Considero que não 
há inconstitucionalidade na 
lei que se pretende derrubar 
no STF, no entanto, a defesa 
dos direitos dos consumido-
res seguirá sendo feita, por 

meio do Código do Consumi-
dor e pelas leis estaduais.”, 
afirmou o deputado Mario 
César Filho.

A Lei Estadual nº 5.797, de 
23 de fevereiro de 2022, foi 
aprovada pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam) em dezembro de 2021 
por uma proposta apresenta-
da pelos deputados estaduais 
deputados Sinésio Campos 
(PT), Carlinhos Bessa (PV) e 
pelo ex-deputado Dermilson 
Chagas (Podemos), na época 

presidente, relator e membro, 
respectivamente da Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) da Amazonas Energia, na 
Assembleia Legislativa.

Ela ordena que consumi-
dores sejam avisados atra-
vés de Aviso de Recebimento 
sobre todos os detalhes da 
vistoria (local, data e hora) 
com 10 dias de antecedência.

CPI da Amazonas Energia
A Comissão Parlamentar 

de Inquérito (CPI) da Ama-

zonas Energia teve início no 
dia 20 de outubro de 2021 e 
foi finalizada dia 31 de maio 
de 2022, onde foram deba-
tidas em Sessões Plenárias, 
na Aleam, às irregularidades 
na geração e distribuição de 
energia elétrica no Estado 
do Amazonas, assim como 
o custo da energia elétrica.

Com a finalização da CPI, 
foi aprovado o relatório fi-
nal que propôs a firmação 
de um Termo de Ajustamen-
to e Conduta (TAC) entre a 

Amazonas Distribuidora de 
Energia S.A e o Ministério 
Público Estadual.

Sustentabilidade
De acordo com a Abradee, 

no Amazonas, 44% da energia 
adquirida é fruto de desvio e/
ou furto. A entidade declara que 
a “vistoria, a fiscalização, inspe-
ção, recuperação e arrecadação 
dessa energia que foi furtada 
é garantida para a sustentabi-
lidade do serviço público para 
todos os usuários”.

Associação afirma que o tempo de aviso é o suficiente para desmanche de adulterações

Abradee vai ao STF para anular lei de 
aviso prévio sobre inspeção de energia



Número 2 da Suframa
Anunciado na semana passada, Luiz 

Frederico Oliveira Aguiar foi nomeado 
ontem (15) superintendente Adjunto 
da Suframa.Trata-se de uma escolha 
técnica feita pelo titular do órgão, o 
ex-deputado federal Bosco Saraiva.

Ainda há cargos vagos. Esses são os 
mais disputados pela classe política.

Essas são as superintendências 
adjuntas de Desenvolvimento e Ino-
vação, Operações e de Projetos.

Todos estão de olho na verba de 
P&D, que soma mais de R$ 1 bilhão.

 
Greve
Motoristas e entregadores de apli-

cativo entraram em greve na ma-
nhã de ontem (15)  para reivindicar 
melhores condições de trabalho e 
reajustes nos valores das tarifas das 
corridas. A mobilização ocorreu em 
todo o Brasil.

Segundo os trabalhadores, o défi-
cit é de mais de 8 anos com tarifas 
abaixo do esperado pelos motoris-
tas de aplicativos e faz com que os 
ganhos dos motoristas caiam. Ainda 
de acordo com os motoristas, os 
aplicativos cobram hoje de 10% a 
55% das tarifas. A categoria divulgou 
nas redes sociais e nos aplicativos de 
conversa a reunião.

 
Paralisação
Motoristas e cobradores de ôni-

bus devem paralisar as atividades, 
amanhã (17), como estratégia para 
firmar negociações com o prefeito 
de Manaus, David Almeida, a respeito 
do reajuste salarial da categoria des-
te ano. De acordo com o Sindicato 
dos Trabalhadores em Transportes 
Rodoviários de Manaus (STTRM), a 
decisão é uma resposta à falta de 
posicionamento das autoridades so-
bre o dissídio coletivo, que deveria 
ter sido oficializado no dia 1° de maio. 
A proposta é renovar a convenção 
coletiva de trabalho 2023/2024.

 
Zika vírus em gestantes
A Fundação de Vigilância em Saúde 

do Amazonas – Drª Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP) -  divulgou ontem 
(15) um alerta de risco voltado ao for-
talecimento da vigilância em saúde 
contra zika vírus. A intensificação se 
estende a toda a população para a 
prevenção à doença, principalmente 
em gestantes. No Amazonas, até o 
último dia 6, houve o registro de 119 
casos confirmados de zika, sendo 
19 em gestantes. O alerta de risco é 
emitido pelo Centro de Informações 
Estratégicas de Vigilância em Saúde 
(CIEVS).

 
Vistorias surpresas
A Associação Brasileira de Distri-

buidores de Energia Elétrica (Abra-
dee) foi ao STF para acabar com uma 
lei estadual que obriga a Amazonas 
Energia a avisar com dez dias de 
antecedência sobre vistorias. A enti-
dade afirma que o tempo é suficiente 
para que suspeitos de furtar energia 
desmanchem ligações irregulares. A 
Lei nº 5.797, de 23 de fevereiro de 
2022, foi aprovada pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas em dezem-

bro de 2021. A norma proposta pelos 
deputados ordena que consumido-
res sejam avisados dez dias antes.

Exploração da Amazônia
O vice-presidente executivo da 

Vale, Alexandre D’Ambrosio, disse 
nesta segunda (15) que a Amazônia 
não deve ser vista como um santu-
ário que não pode ser explorado. O 
executivo defendeu que a preser-
vação do bioma está diretamente 
vinculada a formas de desenvol-
vimento que valorizem a floresta 
de pé. “[A Amazônia] pode e deve 
[ser explorada], mas de formas sus-
tentáveis”, afirmou durante painel 
sobre sustentabilidade.

Segundo o vice-presidente, 
abordar a questão do desenvolvi-
mento na região é essencial para 
a agenda ambiental e não deve 
ser vista como uma “alternativa à 
preservação”.

 
Ameaças a indígenas
Coordenador-geral de direitos 

sociais no Ministério dos Povos 
Indígenas, o sateré-mawé Jecinal-
do Cabral recebeu da ministra Sônia 
Guajajara a missão de apurar as 
denúncias de ameaças da Potás-

sio do Brasil a indígenas muras de 
Autazes, no interior do Amazonas.

A mineradora é acusada de inva-
dir e criar conflito com moradores 
tradicionais de terra indígena onde 
pretende extrair potássio.

O Ministério Público Federal 
(MPF) colheu diversas denúncias 
contra a empresa, todas feitas pe-
los muras. Conforme eles, as ame-
aças vão de pressão pela venda de 
terras a morte.

 
Fraude nos resultados
Nove mandados de busca e apre-

ensão e dois mandados de prisão 
foram cumpridos neste domingo 
(14), na cidade de Boa Vista (RR). Os 
alvos foram jogadores, empresários 
e membros da comissão técnica do 
Esporte Clube Iranduba da Ama-
zônia, por indícios de manipulação 
de resultados durante uma partida 
do Campeonato Amazonense de 
Futebol Profissional 2023.

O Grupo de Atuação Especial de 
Controle ao Crime Organizado do 
Ministério Público do Amazonas 
(Gaeco/MPAM) não divulgou o 
nome de nenhum dos presos e 
nem dos que foram alvos de busca 
e apreensão.

 
Petróleo no Amazonas
O governador do Pará, Helder 

Barbalho (MDB), defendeu ontem 
(15) que a Petrobras possa estudar 
a exploração de petróleo na bacia 
da foz do Amazonas. Em evento do 
grupo Esfera Brasil, Helder disse 
ser a favor do desenvolvimento 
científico e de que o Ibama autorize 
o estudo no local, considerado am-
bientalmente delicado. “Defendo 
que o Ibama permita que a Petro-
bras possa pesquisar, nos critérios 
ambientalmente corretos”, disse.

O projeto de exploração do pe-
tróleo é situado no limite entre o 
estado do Pará e do Amapá.

 
Mais um apelido
A primeira-dama, Rosângela da 

Silva, mais conhecida como Janja, 
ganhou um apelido entre parla-
mentares de oposição no Congres-
so. A socióloga é chamada pelos 
deputados e senadores críticos ao 
governo Lula (PT) de “Esbanja”. A 
ideia partiu do líder da oposição, 
deputado Carlos Jordy (PL-RJ). 
“Quando vi a iniciativa dela de botar 
móveis de luxo na residência oficial, 
pensei no Esbanja. A postura dela 

nas viagens internacionais, fazendo 
compras e buscando holofotes, aju-
dou a fazer com o que o apelido se 
consolidasse no Congresso quanto 
nas redes”, declarou Jordy.

 
Bancada do agronegócio
A presença de representantes do 

governo Lula na feira do MST em 
São Paulo desagradou aos parla-
mentares ligados ao agronegócio. 
O deputado Evair de Melo (PP-SC) 
fala em rompimento. Melo é o se-
gundo vice-presidente da Frente 
Parlamentar da Agropecuária na 
Câmara.A pá de cal foi a visita do 
vice-presidente Geraldo Alckmin ao 
evento dos sem-terra, no sábado 13. 
Em uma fotografia, Alckmin posou ao 
lado de João Pedro Stédile, um dos 
líderes nacionais do MST e crítico 
ferrenho do agronegócio brasileiro.  
“O governo arrancou a ponte com o 
agro e não tem mais diálogo”, afir-
mou Melo.

 
Propaganda partidária
Três partidos exibem propagan-

da partidária em rede nacional de 
rádio e televisão: Partido Democrá-
tico Trabalhista (PDT), Movimento 
Democrático Brasileiro (MDB) e o 
partido Republicanos. As veiculações 
acontecerão às terças, quintas e aos 
sábados, das 19h30 às 22h30, nos 
intervalos da programação normal 
das emissoras. 

As três legendas apresentam in-
serções hoje (16), na quinta (18) e no 
sábado (20). No primeiro semestre 
deste ano, o MDB e o Republicanos 
têm direito a 20 minutos, totalizando 
40 inserções. O PDT terá um tempo 
total de dez minutos, com 20 inser-
ções no período. 

 
Tarcísio-Michelle
Se confirmada a inelegibilida-

de de Jair Bolsonaro (PL), a chapa 
presidencial a ser considerada é: 
Tarcísio de Freitas (Rep) e a ex-
-primeira-dama Michelle Bolsonaro 
como vice. Pesquisas iniciais foram 
consideradas “animadoras”: o cará-
ter técnico de Tarcísio associado ao 
apelo popular de Michelle podem 
até superar o apoio ainda forte ao 
ex-presidente.

Com aprovação superior à de Lula 
em São Paulo, Tarcísio tem se con-
solidado como a principal liderança 
conservadora. Ainda mais aliado à 
imagem positiva de Michelle.

 
Instalação de 4 CPIs
O Congresso deve instalar quatro 

Comissões Parlamentares de Inqué-
ritos (CPIs) na Casa nesta semana. 
Hoje (16), o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
pretende instaurar a CPI do Movi-
mento dos Trabalhadores Sem Terra 
(MST), a CPI das Apostas e a CPI da 
Americanas.

Já amanhã (17), o presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
deve instalar a CPMI do 8 de janeiro. 
O ato depende das indicações dos 
membros por parte dos líderes. Entre 
as quatro comissões, a CPMI do 8 de 
janeiro é a que o governo mais teme.

Casa de Praia já é um sucesso em Manaus 
O novo complexo turístico de Manaus já recebeu a aprovação do público em geral, manauara e turistas 

durante as homenagens ao Dia das Mães, que aconteceu neste domingo (14).  Para o prefeito David Almeida, 
o evento foi um sucesso. “A Casa de Praia já é um sucesso. Na semana que vem, faremos uma homenagem 
especial, in memoriam, aos artistas de toada Arlindo Júnior, Zezinho Corrêa e Klinger Araújo. Vamos ter aqui, 
também, o esquenta da ‘Marcha Para Jesus’. A população pode esperar muito mais”, enfatizou Almeida.

A festa, que contou com oito horas de programação gratuita, embalou as mais de 6 mil pessoas que 
passaram pelo local. O diretor-presidente da Manauscult, Osvaldo Cardoso, disse que o sucesso é fruto da 
parceria entre a Manauscult e a Semtepi. Ainda de acordo com ele, essa parceria vai movimentar o palco 
Murilo Rayol nos finais de semana.

Radyr Júnior, titular da Secretaria Municipal do Trabalho, Empreendedorismo e Inovação (Semtepi), co-
mentou que a estratégia é divulgar amplamente o novo equipamento e consolidar o ambiente como espaço 
para negócios, geração de emprego e renda e impulsionamento turístico.

Ao Projeto de Lei nº 462/2023, de autoria da deputada estadual Dra. Mayara 
(Republicanos), que está tramitando na Assembleia Legislativa o Amazonas 
(Aleam). O PL propõe às pessoas em vulnerabilidade social, entre elas de-
sempregadas, que residem com idosos, terem o direito ao fornecimento de 
energia elétrica e/ou abastecimento de água, mesmo com a conta atrasada 
por até seis meses. Atualmente, a interrupção ocorre dentro de 90 dias.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos gastos secretos da Presidência da República no cartão 
corporativo, que passaram de R$ 2,5 milhões nos três primeiros 
meses do governo Lula. Já os gastos da vice-Presidência, que tem 
o comando de Geraldo Alckmin, foram bem menores e ficaram na 
faixa de R$ 173 mil. Os números constam no Portal da Transpa-
rência do governo federal.
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A Uber em greve

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Soft skills e o avanço das novas 
tecnologias no mercado de trabalho

Não só a Uber, mas também a 99, o In Drive e o Ifood pa-
raram entre as 4h do dia ontem e seguem até as 4h do dia 
hoje. Os parceiros dessas empresas, motoristas e entregado-
res, mostram-se insatisfeitos com taxas, valores recebidos e 
com a tarifa mínima e recorreram ao instrumento mais forte 
de negociação entre empregados e patrões, a velha greve. 
Assistimos a um choque entre instituições surgidas em mo-
mentos históricos distintos, de um lado, o movimento sindical 
e o direito trabalhista baseado na CLT, típicos do século XX, e, 
de outro, empresas do século XXI, com um modelo de relação 
mais de parceria que trabalhista e com atuação em vários 
países, com forte mediação tecnológica.

Com a volta do PT ao governo federal, o velho trabalhismo 
ganhou novo fôlego no Brasil. Três meses atrás, no dia 6/2, 
o ministro do Trabalho, Luiz Marinho, disse que o governo 
brasileiro poderia empregar os Correios para substituir a Uber, 
caso a empresa encerrasse suas atividades no Brasil em reta-
liação a uma regulamentação do setor. Não é impossível que 
a manifestação quase alucinada (os Correios substituírem a 
Uber?!) do ministro tenha contribuídos para acirrar os ânimos 
entre motoristas, entregadores e as empresas. 

Ao fazerem greve, motoristas e entregadores  colocam-se 
na posição de empregados de carteira assinada, embora se-
jam, formalmente até, parceiros das empresas na atividade 
econômica, em última análise, empreendedores. Há algo de 
errado na estratégia adotada. 

Em um mundo que se transforma diante dos olhos, em 
que as relações trabalhistas seguem mudando num ritmo 
alucinado, é preciso encontrar ferramentas de negociação 
contemporâneas, adequadas à realidade de hoje. Mesmo que o 
governo federal, o PT ou o movimento sindical queiram voltar 
ao estado de coisas anterior, não terão êxito. A história não 
anda pra trás. O mundo mudou e as soluções de ontem não 
servem para hoje. É preciso olhar para a frente!

O mercado de trabalho passa por um grande 
avanço de digitalização, com a criação de novos 
softwares, Inteligência Artificial e, mais recente-
mente, o Chat GPT. Diante dessa transformação 
digital, porém, uma questão surge de forma cada 
vez mais frequente: qual a importância das soft 
skills em um mundo dominado pela tecnologia?

As ‘soft skills’ se referem ao conceito de ha-
bilidades pessoais. O tema começou a ser de-
batido por meio do Fórum Econômico Mundial, 
que lançou no início dos anos 2000 um estudo 
chamado World of Talent, advertindo para o 
crescimento acelerado da economia e para a 
possível ‘guerra de talentos’ que as empresas 
poderiam enfrentar, principalmente diante de 
um apagão profissional em determinadas áreas.

 Em meio à divulgação dos estudos, o Fórum 
Econômico Mundial também alertava que mui-
tas pessoas não estariam preparadas para os 
desafios tecnológicos que o mundo atravessa, 
destacando o crescimento da inteligência ar-
tificial, além de muitos governos e associações 
demonstrarem preocupação em listar as in-
teligências necessárias para que as empresas 
aplicassem o papel social que possuem com os 
seus colaboradores, principalmente em treina-
mentos internos.

 Como Diretora de Gente & Cultura na área de 
tecnologia, penso que as empresas precisam 
preparar sua força de trabalho para os desafios 
que estão por vir; hoje, existem três grandes 
inteligências na área de soft skills que destacam 
a importância da resiliência, agilidade e flexibili-
dade dos colaboradores no campo de trabalho.

 Outro conceito que está se adaptando ao 
mercado de trabalho é a parte da motivação 
começar dentro do colaborador e não mais 
apenas vir de ‘fora’, por meio da liderança. Vejo 
que as inteligências precisam começar a partir 
do colaborador, pensando em como ser mais 
eficiente a partir de uma autogestão aliada ao 
pensamento analítico.

 Todas essas competências de soft skills re-
metem a uma execução de trabalho com vistas 
a melhorar a performance em termos de ne-
gócio, podendo sair na frente em relação aos 
seus concorrentes e, principalmente, com uma 
execução de tarefas mais bem alinhada diante 
do seu planejamento estratégico.
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“Há pressão sobre o relator para que seja apresentado 
o quanto antes”

Chapa Tarcísio-Michelle vira opção a Bolsonaro nas 
presidenciais de 2026

Plano certo
Interlocutores do ex-presi-

dente acham que seus inimigos 
nos tribunais e no governo vão 
à forra impedindo uma nova 
candidatura, em 2026.

Motivo não faltará
O Ministério Público Eleitoral 

já defendeu a inelegibilidade 
de Bolsonaro pela reunião com 
embaixadores do Planalto. Mi-
nistros do TSE exultaram.

Paulistas gostam
Com aprovação superior à de 

Lula em São Paulo, Tarcísio tem 
se consolidado como a prin-
cipal liderança conservadora 
após o ex-chefe.

Ela garante votos
Com imagem muito positiva 

desde os tempos de primeira-
-dama, Michelle acrescenta 
nacionalmente a densidade 
eleitoral que falta a Tarcísio.

Ressarcimento a deputados 
já custou R$13 milhões

O cotão dos deputados fede-
rais já custou R$13.057.224,28 
para os pagadores de impostos, 
que bancam mais essa regalia 
aos parlamentares. O valor, dis-
tribuído mensalmente entre os 
nobres, varia para cada estado, 
sendo o menor valor R$36,5 
mil (Distrito Federal) e R$51,4 
mil o maior valor (Roraima). O 
cotão banca passagens aéreas, 
aluguel de carro, combustíveis, 
alimentação e diversos outros 
custos.

Caros holofotes
“Divulgação da atividade par-

lamentar” foi o item que mais 
consumiu recursos do cotão 
para ressarcimento: passou de 
R$4 milhões.

Mais penduricalhos
O cotão não tem nada a ver 

com o salário do deputado, 

atualmente em R$41,6 mil, ou 
salários dos funcionários, pagos 
com a verba de gabinete.

Por nossa conta
Nem a moradia, custeada pelo 

pagador de impostos, entra na 
cota. O deputado pode morar 
em imóvel da Câmara ou levar 
auxílio de R$8,4 mil

É só alegria
Nesta terça (16), o TSE deve 

julgar legalidade da candidatura 
de Deltan Dallagnol (Pode-PR). 
A ação é movida pelo PT, PCdoB e 
PV. Portanto, é grande a chance 
de o TSE dar mais essa grande 
alegria a Lula.

Não passou
Vereadores de Curitiba devem 

votar esta semana a revogação 
do título de Cidadão Honorário 
de Gilmar Mendes. A coisa ficou 
feia depois que o ministro decla-
rou, em entrevista, que “Curitiba 
foi o germe do fascismo”.

Matemática
A turbinada que Lula deu no 

número de mortos (700 mi-
lhões) pela Covid-19 não passou 
batido pela oposição. “Na conta 
do Lula, o Bolsonaro matou o 
Brasil inteiro duas vezes, mas ele 
mesmo ficou vivo... Pelo visto, 
só pra poder contar mentira”, 
disse Nikolas Ferreira (PL-MG).

Descontrole não
O deputado Marcel van Hat-

tem (Novo-RS) não acha “pru-
dente” basear a âncora fiscal 
na arrecadação pública, como 
propõe Fernando Haddad (Eco-
nomia) e cia. “Deve ser ancorada 
no controle da despesa”, avalia.

Virou festa
O número de secretários par-

lamentares, de livre nomeação, 
é quase quatro vezes maior que 
o de efetivos. Atualmente, são 
9.144 secretários e 2.592 servi-

Deputada Adriana Ventura (Novo-SP) e o novo marco fiscal de Fernando Haddad e cia.

dores efetivos.

Prêmio consolação
Danilo Cabral, derrotado por 

Raquel Lyra (PSDB) na disputa 
pelo governo de Pernambuco, 
deve ser acomodado na Sudene. 
Insatisfeito no PSB, também há 
rumores de que vá se filiar ao PT.

Agenda de saúde
A medida provisória de Lula 

recriando o Mais Médicos será 
discutida no Congresso nesta 
terça-feira (16). O texto prevê 
intercâmbio de médicos es-
trangeiros, como cubanos, por 
exemplo, por até oito anos.

Fantasma da censura
As redes explodiram com sus-

peitas após o anúncio de Elon 
Musk de que a próxima CEO do 
Twitter será Linda Yaccarino, 
ex-executiva da NBCUniversal, 
uma das maiores empresas da 
mídia tradicional nos EUA.

Pensando bem...
...derrota (no Congresso) não 

é mais questão de perspectiva.

| PODER SEM PUDOR

O parafuso de Suplicy
O então líder do PMDB no 

Senado, Ney Suassuna (PB), en-
controu um parafuso no chão 
azul do plenário. Bem humo-
rado, gritou: “Quem perdeu um 
parafuso?” Alguém gritou lá do 
fundo: “É da cabeça de Suplicy!” 
Todos caíram na gargalhada, 
exceto, claro, o pai do roqueiro 
Supla..

Se confirmada a inelegibilidade de Jair Bolsonaro (PL), como é o plano dos inimigos, admitido pelo 
próprio ex-presidente e aliados próximos, chapa presidencial passou que passou a ser considerada 
na cúpula do bolsonarismo nasceu promissora: Tarcísio de Freitas (Rep) e a ex-primeira-dama Mi-
chelle como vice. Pesquisas iniciais foram consideradas “animadoras”: o caráter técnico de Tarcísio 
associado ao apelo popular de Michelle podem até superar o apoio ainda forte ao ex-presidente.

Alejandra Nadruz
é Diretora de Gente & Cultura da Softplan
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Plano Municipal de Cultura é 
aprovado e segue para sanção 
Existe expectativa de 
que o prefeito David 
Almeida (Avante) 
sancione Plano nos 
próximos 15 dias 

O Projeto de Lei (PL) nº 
231/2023, de autoria do Exe-
cutivo Municipal, que institui 
o Plano Municipal de Cultura 

(PMC) pelos próximos 10 anos, foi 
aprovado, na manhã desta segunda-
-feira (15), durante a Sessão Ordiná-
ria da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM). O PL deve ser sancionado 
pelo prefeito de Manaus, David Al-
meida, em 15 dias.

Tramitando em regime de urgência 
desde o dia 8 deste mês, quando foi 
entregue ao presidente da CMM, 
vereador Caio André, pelo diretor-
-presidente da Fundação Munici-
pal de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), pelos conselheiros 
do Conselho Municipal de Cultura 
(Concultura) e representantes dos 
segmentos artísticos da cidade, o 
PL foi analisado pela Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação (CCJ) 
e aprovado pelos 41 vereadores de 
Manaus

“Essa vitória na CMM representa 
mais geração de emprego e renda, 
mais acesso à cultura, um diálogo 
mais aproximado com os segmentos 
artísticos e, o principal: garantia de 
recursos, já que ele é complemen-
tado pela Lei de Incentivo à Cultura 
(LIC)”, disse o diretor-presidente da 
Manauscult, Osvaldo Cardoso.

O presidente do Concultura, Tenó-
rio Telles, comemorou a importante 
aprovação pelos vereadores. 

“O Conselho celebra este momento 
histórico da aprovação pela Câmara 
de nossa cidade do Plano Municipal 
de Cultura, que será fundamental 
para a implementação de políticas 
públicas para as artes em Manaus”, 
disse, destacando que esse trabalho 
só foi possível graças ao empenho 

O plano teve a presidência dos trabalhos coordenados pelo vice-presidente do Concultura, Neilo Batista

dos conselheiros que representam 
os segmentos artísticos e executivo. 

O plano teve a presidência dos 
trabalhos coordenados pelo vice-
-presidente do Concultura, Neilo 
Batista, que ressaltou que o dia 15 
de maio entra para a história cultural 
de Manaus, pois é a concretização de 
uma das pautas mais importantes da 
gestão do prefeito David Almeida. 
“Com esta promessa de campanha 

paga o prefeito democratiza e am-
plia o acesso da população às ações 
culturais em nossa cidade”.

O vereador Alonso Oliveira, presi-
dente da Comissão de Cultura e Patri-
mônio Histórico (COMCPH) da CMM, 
participou ativamente da construção 
do PMC, quando dirigia a Manauscult, 
entre 2021/2022. 

“Valeu a pena todo o esforço. Pa-
rabéns ao Conselho de Cultura e à 

classe artística de um modo geral, 
muito paz e sucesso. Vamos a partir 
de agora sensibilizar o prefeito para 
num prazo recorde estarmos com o 
PMC sancionado”.

Plano Municipal de Cultura
A prefeitura realizou agenda de 

reuniões públicas no Museu Cidade 
de Manaus (Muma), conforme ca-
lendário: 28/3, segmento Circo; 28/3, 

segmento Teatro; 29/3, segmento 
Dança; 29/3, Cultura Étnica; 30/3, 
Música; 4/4, Audiovisual; 5/4, seg-
mento Artes Visuais; 6/4, Folclore; 
7/4, segmento Carnaval; e 8/4, seg-
mento Literatura.

O plano foi elaborado com base 
nas diretrizes estabelecidas no Pla-
no Nacional de Cultura, mas com 
vistas às peculiaridades e realida-
des locais.

DIVULGAÇÃO

Representantes do MPAM visitam 
núcleo de segurança em escolas

Membros do Ministério Público 
do Estado do Amazonas (MPAM) 
visitaram, nesta segunda-feira 
(15), a sala de monitoramento do 
Núcleo de Inteligência em Segu-
rança Escolar (Nise). Criado com 
objetivo de combater e preve-
nir todas as formas de violência 
dentro das escolas, o Nise tem 
adotado medidas de segurança 
para inibir ameaças e ataques 
em unidades de ensino da rede 
estadual.

Com o objetivo de acompanhar 
as medidas adotadas pelo poder 
público em relação à prevenção 
aos atos de violência no ambiente 
escolar, o MPAM instituiu, por 
meio da Portaria Nº 0649/2023, a 
criação de Grupo de Trabalho (GT) 
sobre o tema. Presente na visita, 
a procuradora de justiça Delisa 
Ferreira é quem coordena o GT.  
“É importante estarmos aqui para 
alinharmos em que o Ministério 
Público pode ser útil nessa luta, no 
sentido de construirmos um fluxo 

de atuação conjunta. A questão 
da violência nas escolas deve ser 
tratada por todas as instituições 
públicas, e não apenas pela Se-
cretaria de Educação”, destacou 
a procuradora de justiça.

Por meio do Nise, o Sistema In-
tegrado de Monitoramento inter-
liga às câmeras de segurança das 
escolas com a inteligência da Se-
cretaria de Estado de Segurança 
Pública (SSP), por meio da Secre-
taria Executiva-Adjunta de Inteli-
gência (Seai), polícias Civil e Militar. 
A secretária de Educação, Kuka 
Chaves, destacou o objetivo da 
parceria entre os órgãos públicos.  
“A reunião de hoje tem um alto 
grau de importância. O Ministério 
Público vem fazendo um traba-
lho extraordinário em parceria 
com o Governo do Amazonas e 
a Secretaria de Educação. Aqui, 
estamos juntos  para promover 
a segurança e garantir para a 
sociedade a cultura de paz dentro 
das escolas”.

NISE

Deputado defende que o teste é essencial para crianças

Dr. George Lins busca implementar 
teste de visão em escolas públicas

PROJETO DE LEI 

DIVULGAÇÃO

Tramita na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) o Projeto de Lei (PL) 
nº 465/2023, de autoria do deputado 
Dr. George Lins (União Brasil), que trata 
da criação da campanha de prevenção 
da ambliopia e da realização do teste 
de acuidade visual nas escolas públicas 
de ensino fundamental no Amazonas.

A ambliopia é uma alteração comum 
da visão que causa a perda da acuidade 
visual em crianças, ou seja, altera a 
capacidade de percepção e o quanto 
a pessoa consegue distinguir as coisas 
com mais nitidez. O cérebro ignora a 
imagem recebida de um dos olhos, o 
que reduz a visão.

Segundo o deputado Dr. George Lins, 
o teste de acuidade visual é importante 
na detecção de diversas doenças ocu-
lares, sobretudo em crianças na fase 
escolar, período no qual os olhos estão 
em processo de desenvolvimento.

“O baixo rendimento dos estudantes 
em sala de aula pode estar relacionado 
a algum problema de visão. E, quanto 

mais cedo detectarmos esse pro-
blema, maiores serão as chances 
de sucesso no tratamento e de 
desenvolvimento do aprendiza-
do. Sem tratamento, a ambliopia 
normalmente persiste até a idade 
adulta, quando os tratamentos já 
não se mostram eficazes”, explicou 
o deputado.

O projeto de lei prevê as medi-
das que seriam tomadas a partir 

dos resultados obtidos no teste 
de acuidade realizados nas escolas, 
como comunicar aos pais ou res-
ponsáveis o resultado e orientar  a 
buscar atendimento para a criança 
junto a um médico oftalmologista.

O deputado explica ainda que o 
teste é bem simples e que o médico 
oftalmologista buscará sintomas 
clássicos, como a reação de um 
olho à oclusão do outro.
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STF tornará 
mais 254 réus 
pelo 8/1

ATOS GOLPISTAS

 O STF (Supremo Tribunal 
Federal) formou maioria para 
tornar réus mais 245 denuncia-
dos após os ataques golpistas 
às sedes dos Tês Poderes no 
dia 8 de janeiro, nesta segunda-
-feira (15).

Seguiram o entendimento do 
relator, Alexandre de Moraes, 
os ministros Dias Toffoli, Rosa 
Weber, Cármen Lúcia, Gilmar 
Mendes e Edson Fachin.

Os dois indicados pelo ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
para a corte, Kassio Nunes Mar-
ques e André Mendonça, diver-
giram parcialmente.

Essa é a quarta análise de 
casos referentes aos ataques. 
O julgamento, que ocorre no 
plenário virtual da corte, se en-
cerra nesta segunda (15).

Até o momento, 550 pessoas 
já se tornaram réus no Supre-
mo devido aos atos golpistas. 
O tribunal abriu 100, 200 e 250 
ações penais, respectivamente, 
contra acusados pelos atos.

Entre os casos analisados, es-
tão acusados de serem execu-
tores e autores intelectuais dos 
ataques ao Supremo, ao Con-
gresso e ao Palácio do Planalto.

Ao todo, 1.390 pessoas fo-
ram denunciadas pela PGR por 
envolvimento nos ataques. Em 
manifestações sobre o caso, 
a Procuradoria afirmou ha-
ver conjunto probatório para 
sustentar a acusação, como 
imagens, mensagens e teste-
munhos.

O material revela que existiu 
uma situação estável e per-
manente de uma associação 
formada por centenas de pes-
soas para atentar contra as 
instituições.

Ao lado do presidente da Câmara Municipal de Manaus, vereador Caio André (PSC), o diretor do IMMU destacou inovações do órgão

Diretor-presidente do IMMU presta 
contas do sistema de transporte na CMM 

GESTÃO MUNICIPAL

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A Polícia Federal (PF) identi-
ficou uma série de depósi-
tos em dinheiro vivo para 
a ex-primeira-dama Mi-

chelle Bolsonaro (PL). De acordo 
com a corporação, os repasses fo-
ram feitos pelo ex-ajudante de or-
dens de Jair Bolsonaro (PL), Mauro 
Cid, e totalizaram R$ 8.600,00. 
Uma investigação apura se os pa-
gamentos seriam provenientes de 
esquema de desvio de recursos e 
rachadinha no Palácio do Planalto. 

De acordo com a coluna do jor-
nalista Aguirre Talento, para o UOL, 
em trocas de mensagens por What-
sApp, a PF encontrou sete compro-
vantes de depósitos em dinheiro 
vivo, que foram encaminhados às 
assessoras de Michelle Bolsonaro. 
As conversas foram interceptadas 
pela PF por meio da quebra de sigilo 
das comunicações de Mauro Cid.

“A análise também identificou 
seis comprovantes de depósitos 
para a primeira-dama Michelle 
Bolsonaro no período de 8/3/2021 
até 12/05/2021, realizados por 
meio de depósitos fracionados 
em caixas eletrônicos de autoa-
tendimento e um comprovante 
de depósito em espécie, possivel-
mente no atendimento presencial. 
Os comprovantes foram localiza-

dos tanto no grupo de WhatsA-
pp da Ajudância de Ordens da 
Presidência da República, quanto 
em trocas de mensagens”, diz o 
relatório da PF.

Conforme a investigação, os 
depósitos foram feitos em um 
método comum nos casos de ra-
chadinha: de forma fracionada e 
em valores pequenos.

“Esses depósitos ocorreram 
predominantemente de forma 
fracionada, ou seja, o depositan-
te ao invés de utilizar um único 

envelope com a quantia desejada, 
fracionou o valor total em dois 
envelopes distintos, realizando os 
depósitos de forma sucessiva em 
curto espaço temporal (minutos)”. 

Pagamento do plano de saúde 
De acordo com as investigações, 

no dia 1º de setembro de 2021, 
uma das assessoras de Michel-
le Bolsonaro enviou um boleto 
do plano de saúde do irmão da 
ex-primeira-dama. O pagamento 
teria sido feito com recursos da 

conta bancária do ex-presidente 
Jair Bolsonaro.

No final do mesmo mês, a asses-
sora de Michelle enviou outro bo-
leto do plano de saúde do irmão da 
ex-primeira-dama e, embora Cid 
tenha argumentado que a despesa 
não poderia ser feita pela Ajudân-
cia de Ordens, ele encaminhou a 
demanda para a equipe. 

“Não tem como mandar esse tipo 
de boleto. (…) Quando for assim, 
me manda só o pedido do dinheiro 
e vocês pagam por aí, porque isso 

O pagamento teria sido 
feito com recursos da 
conta bancária do ex-
presidente Jair Bolsonaro

O diretor-presidente do Institu-
to de Mobilidade Urbana (IMMU), 
Paulo Henrique Martins, esteve na 
manhã desta segunda-feira (15), 
na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) a convite da Comissão de 
Transporte da Casa, para apresentar 
o relatório com os valores de custo 
do transporte público de Manaus.

Durante apresentação dos dados, 
Paulo Henrique destacou que a ci-
dade de Manaus está há seis anos 
sem reajuste da tarifa de ônibus 
e que a administração municipal 
acompanha a solicitação de reajuste 
salarial dos rodoviários.

“Devemos chamar o sindicato 
patronal e dos trabalhadores para 
conversar, já sabendo dos impac-
tos que irão acontecer. Não temos 
nenhum tipo de repasse para po-
pulação desde 2017 dos custos do 
sistema. Neste período, por exem-
plo, já houve aumento de 92% do 
combustível e ainda outros custos 
que aumentaram, alguns destes 
custos são variáveis, aumentaram e 
diminuíram, e já houve repasse para 
o salário dos motoristas”, destacou.

Paulo Henrique explicou que o sa-
lário dos trabalhadores rodoviários 
corresponde a 45,33% do valor da 
tarifa e mais 36,25% são referentes 
a gastos com combustível, lubrifi-
cantes, pneus, peças e acessórios.

“Os rodoviários fizeram uma soli-
citação de 12,8%, o que representa 
R$ 63 milhões a mais em custo. 
O sindicato dos empresários está 
acenando com o repasse com base 
na inflação de 4,10%, que vai repre-
sentar R$ 18 milhões. Qualquer que 
seja o aumento, nós vamos ter um 
impacto nos custos operacionais e 
no custo do subsídio pago pela pre-
feitura. Em comparação com demais 

aí não é gasto do presidente, nem 
da dona Michelle! É, deve ser de 
um terceiro que ela está pagando 
aí a conta desse terceiro ai!”, disse 
Mauro Cid.

Para a Polícia Federal, por não se 
tratar de uma despesa da Presi-
dência da República, o pagamento 
do boleto é um indicativo de desvio 
de recursos do governo federal. 

“Os elementos informativos co-
lhidos demonstram que, apesar 
da despesa não ter relação com o 
Presidente da República nem com 
a primeira-dama, Mauro Cid anui 
e autoriza que o tenente Crivelatti 
(servidor da Ajudância de Ordens) 
encaminhe a quantia de R$ 590,91, 
oriunda da Ajudância de Ordens, à 
pessoa de Vanderlei para pagamen-
to do plano de saúde tendo como be-
neficiário Yuri Daniel Ferreira Lima, 
irmão da sra. Michelle Bolsonaro”, 
constatou a Polícia Federal. 

O ex-presidente Jair Bolsonaro 
orientou Mauro Cid a efetuar o pa-
gamento de um boleto em dinhei-
ro vivo para pagar uma despesa 
hospitalar de uma tia de Michelle, 
Maria Helena Braga.

De acordo com a PF, não foi 
possível identificar se os recursos 
para o pagamento saíram da conta 
pessoal de Jair Bolsonaro ou da 
Ajudância de Ordens.

“No grupo de WhatsApp da 
Ajudância de Ordens, Mauro Cid 
encaminha orientação do Exmo. 
Sr. Presidente da República, no 
sentido de o pagamento da GRU 
ser feita em dinheiro para ‘evitar 
interpretações equivocadas’”.

Mauro Cid teria enviado depósitos 
em dinheiro a Michelle Bolsonaro

capitais, Manaus é a que menos 
aumentou a tarifa nos últimos dez 
anos, ou seja, a que menos repassou 
o custo crescente do sistema, fican-
do atrás apenas de Recife”, afirmou.

Inovações
O diretor-presidente do IMMU 

destacou as inovações tecnoló-
gicas que foram implantadas no 
sistema de transporte coletivo de 
Manaus, com destaque para ins-
talação de câmeras de segurança 

com reconhecimento facial, visando 
a segurança dos usuários de trans-
porte, além da renovação da frota 
de veículos.

“Para aumentar o número de 
usuários de transporte, é preciso 
modernização, e temos trabalhado 
muito nisso. Tivemos a moderniza-
ção do Terminal de Integração 1 e 
Terminal de Integração 2, onde te-
mos telões que mostram os horários 
dos ônibus, câmeras de identifica-
ção visual das pessoas – que estão 

sendo ampliadas para os ônibus 
para reduzir um dos maiores proble-
mas que a população reclama que é 
a falta de segurança nos coletivos. 
Outro trabalho é a renovação da 
frota; em fevereiro de 2020, a idade 
média da frota era de 8,32 anos e, em 
fevereiro deste ano, a idade média já 
está em 7,47 anos e com aquisição 
de mais 150 ônibus neste ano e 
mais 200 para 2024, a idade média 
ficará abaixo de 6 anos, ficando na 
casa dos 5 anos”, explicou Martins.

Michelle Bolsonaro teria pago 
boleto de plano de saúde 
do irmão com recursos da 
Ajudância de Ordens
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Família comercializa produtos 
nas feiras regionais da ADS

Nas Feiras de Produtos 
Regionais da Agência 
de Desenvolvimento 
Sustentável do Ama-

zonas (ADS), do governo do 
Estado, a família da produtora 
rural Dionísia Azedo Araújo, 67 
anos, destaca-se pela união 
familiar e trabalho colabora-
tivo em sua propriedade rural, 
localizada no sítio Nossa Se-
nhora Aparecida (ZF1A, quilô-
metro 12 - entrada pela ro-
dovia BR-174, quilômetro 41). 
Ela é agricultora e conta com 
o apoio do seu marido e filhos 
no cultivo de laranja, tucumã, 
coco, pitaya, limão e banana. 

“Minha família é composta 
por cinco pessoas: eu, meu ma-
rido e meus três filhos. O meu 
filho Adriano me ajuda no cul-
tivo e aqui na feira. O André e a 
Adriana me ajudam na comer-
cialização, porque eles moram 
e trabalham aqui na cidade. 
O meu esposo José Araújo é 
o nosso piloto, é ele que diri-
ge até aqui, também cultiva e 
comercializa os nossos produ-
tos”, destaca Dionísia. 

A família Araújo comercializa 
seus alimentos na edição da 
feira realizada pela ADS, aos 
sábados, das 5h às 11h, no 
Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia, Zona Sul de Ma-
naus. No local, são comercia-
lizadas cerca de 40 sacolas de 

ECONOMIA SUSTENTÁVEL

Indígenas Apurinã garantem renda com venda de óleo de copaíba
DIVULGAÇÃO

Extração do óleo de copaíba no território Apurinã para a Associação dos Produtores Agroextrativistas Colônia do Sardinha

Na Aldeia Trevo, localizada na 
Floresta Estadual (FES) Tapauá, 
indígenas Apurinã fizeram a pri-
meira venda de óleo de copaíba 
extraído de seu território para 
a Associação dos Produtores 
Agroextrativistas Colônia do 
Sardinha (Aspacs). 

A negociação a preço justo do 
produto é resultado do aprimo-
ramento das técnicas de extra-
ção do óleo de copaíba por meio 
de um curso de Boas Práticas re-

alizado em 2022 
pelo Instituto 

de Conserva-
ção e Desen-
volv imento 
Sustentável 
da Amazô-
nia (Idesam). 
O curso en-
sinou aos 
i n d í g e n a s 
técnicas de 
extração para 
garantir o pa-

drão de qualidade exigido pelo 
mercado consumidor.

De acordo com o secretá-
rio da Aspacs e membro da 
Federação das Organizações 
e Comunidades Indígenas do 
Médio Purus (Focimp), Rogé-
rio Apurinã, “os indígenas já 
sabiam do potencial de produ-
ção do território, mas não do-
minavam técnicas de manejo 
que assegurassem a qualidade 
da extração do óleo e nem 
a sustentabilidade da produ-
ção”. Apenas três meses após a 
realização do curso, os Apurinã 
da Aldeia Trevo entregaram 
a primeira remessa de óleo 
de copaíba dentro do padrão 
adequado.

A comercialização é impor-
tante para o território pois ad-
vém de uma produção susten-
tável, que gera renda para os 
Apurinã e protege a FES Tapauá, 
que vem sofrendo com o avanço 
do desmatamento.

Em Tempo

Yasmim Negreiros/ADS 

Produtora rural Dionísia Azedo Araújo conta com o apoio 
do marido e filhos para colheita e venda de produtos

laranja, que totalizam a venda 
de 1 mil unidades de laranja  por 
edição. O produto é o carro-
-chefe de vendas da família. 

“Hoje nós participamos ape-
nas dessa feira, comecei na 
edição que ficava no São José, 
faz uns cinco anos, depois eu 
fiquei na edição do Parque Dez 
e agora estamos aqui. Antes 
disso, eu comercializava meus 
produtos na rua”, contou a mãe. 
Ao lembrar de que tinha uma 
pequena venda e sempre foi 
boa para vender produtos, uma 
herança do seu pai. “Eu traba-
lhava no bairro Coroado, mas o 
negócio foi ficando ruim e não 

deu mais para gente trabalhar, 
foi o tempo que conseguimos 
esse terreno”, relatou.

Atualmente seu terreno 
possui 26 hectares, a proprie-
dade tem 500 pés de laranja, 
200 pés de coco, mil pés de 
pitaya, 50 pés de banana e 
aproximadamente 200 pés de 
tucumã. 

“Eu conheci a feira da ADS 
por intermédio de um vizinho, 
ele viu que tínhamos muita 
fruta e a nossa penitência de 
ficar na rua vendendo, aí ele 
falou: olha, por que vocês não 
vendem pela ADS? Aí nós pro-
curamos saber como funcio-

nava, fomos até o local e nos 
inscrevemos. As nossas vidas 
mudaram depois da feira”, sa-
lientou a produtora.

Rotina da família
A família chega ao sítio na 

segunda-feira e fica na pro-
priedade até quinta. Nesse 
período, eles fazem a colheita 
dos produtos, além da limpeza 
do local. “Passamos segunda, 
terça, quarta e quinta no sítio. 
No primeiro dia, pela parte da 
tarde, eu vou à roçadeira e o 
Adriano e o josé vão colher 
a laranja, o limão, o tucumã, 
que é a parte mais difícil. O 

Adriano tira a laranja e ainda 
faz a limpeza dos coqueirais”, 
explicou. Além do cuidado com 
os limões, par que não fiquem 
molhados e queimem.

“Para mim, a feira é muito 
importante, pois é por meio 
dela que eu consigo o pão de 
cada dia, consigo pagar minhas 
contas e assim, vamos viven-
do. Eu não quero que essa 
feira acabe, eu quero que ela 
melhore a cada dia”, enfatiza 
a produtora e feirante, que 
ressalta a importância da fa-
mília para no carinho, no amor. 
“Nós somos aqueles pais que 
brigam para que eles venham 

continuar no caminho certo, 
isso é amor, é o cuidado. En-
quanto eu for viva, os meus 
filhos serão os meus bebês”, 
destacou. 

O feirante ressalta que tra-
balham para fazer clientes e 
para conquistá-los, pois não 
estão na feira para vender so-
mente um dia, estão para ven-
der por mais 10, 20, 30 anos. 
“Se o meu cliente não puder 
vir à feira, eu levo o produto 
na casa dele. Eu ainda vou me 
aposentar, mas é um amor que 
eu tenho pelo sítio e por tudo 
que eu faço”, ressaltou o pa-
triarca da família, José Araújo. 

União e trabalho 
colaborativo 
fazem parte 
da agricultura 
familiar 
amazonense
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O governador do Pará, 
Helder Barbalho (MDB), 
defendeu na segunda-
-feira (15) que a Petro-

bras possa estudar a exploração 
de petróleo na bacia da foz do 
Amazonas. Em evento do grupo 
Esfera Brasil Helder disse ser a 
favor do desenvolvimento cien-
tífico e de que o Ibama autorize 
o estudo no local, considerado 
ambientalmente delicado.

“Eu não posso enquadrar de-
fesa de ciência e pesquisa quan-
do é conveniente, e, quando não 
é, eu viro a página. O que eu 
defendo: que o Ibama permita 
que a Petrobras possa pes-
quisar. A partir daí, estabeleça, 
nos critérios ambientalmente 
corretos, qual a metodologia 
e mecanismo que pode ser 
feita a exploração com o me-
nor impacto possível e, con-
sequentemente, permitir que 
esta oportunidade possa sur-
gir”, disse durante painel sobre 
sustentabilidade amazônica.

O projeto de exploração do 
petróleo é situado no limite 
entre o estado do Pará e do 
Amapá. O bloco 59 pertence 
à estatal, que tenta conseguir 
autorização do Ibama para 
perfurar o local.

No entanto, a iniciativa tem 
causado polêmica. Em abril, 
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Governador do Pará 
disse que presidente 
Lula fará a mediação 
entre Petrobras e 
órgãos ambientais

foco tem sido a aceleração das 
energias renováveis.

“O Brasil vai abrir mão disso 
[fósseis] pelas próximas déca-
das? Talvez é uma discussão 
que a gente possa fazer daqui 
a 50 anos. Mas neste momento 
o Brasil tem condição de abrir 
mão de uma oportunidade de 
exploração sustentável de um 
combustível fóssil? Eu entendo 
que é uma discussão que deve 
ser aprofundada”, argumentou.

Na avaliação dele, o deba-
te não pode ser pautado por 
uma questão de “pensamento 
estreito”, acrescentando que 
esta pode ser uma oportuni-
dade, inclusive, para diversificar 
a economia da região.

A foz do Amazonas está na 
mira do Ministério de Minas e 
Energia, que anunciou planos 
para escalar a produção na-
cional e tornar o Brasil o quar-
to maior produtor mundial de 
petróleo —hoje é o oitavo, de 
acordo com a Administração de 
Informação Energética dos EUA.

No final de março, em comu-
nicado à imprensa, Alexandre 
Silveira, que chefia a pasta, se re-
fere à margem equatorial como 
um potencial “novo pré-sal”.

Negócios verdes
Helder Barbalho tem parti-

cipado de diversos eventos e 
fóruns sobre sustentabilidade, 
divulgando o Pará como um 

expoente no assunto.
De acordo com ele, a solução 

ambiental para o Brasil passa 
pelo Pará, que abriga alguns dos 
maiores emissores de carbono. 
Em 2019, a cidade que mais 
emitiu gases de efeito estufa no 
país foi Altamira (PA), devido ao 
alto índice de desmatamento.

O governador vem buscando 
mudar essa lógica para destra-
var a economia que valorize 
a floresta de pé. Durante o 
evento do Esfera Brasil, ele dis-
se que vai lançar, no segundo 
semestre de 2023, leilões de 
concessão de áreas florestais.

“Inicialmente, nós devemos 
colocar ao mercado cerca de 4 
milhões de hectares de áreas 

de floresta pública para a con-
cessão privada”, afirmou.

Além disso, Helder também 
prevê fazer concessões de 
áreas de restauro para que 
operadores privados possam 
plantar sementes e recompor 
áreas degradadas. A expecta-
tiva é começar com um volume 
entre 10 e 20 mil hectares.

Conforme ele, são oportu-
nidades de negócios verdes 
para atrair atividades, empre-
go, renda e sustentabilidade 
para a região.

“Eu acredito efetivamente, os 
números me mostram isso, que 
é possível conciliar a preserva-
ção do ativo hoje existente [com 
a exploração econômica]”, disse.

Helder Barbalho defende exploração 
de petróleo na foz do Amazonas

Maior esmalteria do Brasil, a Kassara Nails, desembarca no centro de compras

Vagas de trabalho abertas 
na área comercial

O Grupo Info Store, referên-
cia em tecnologia na região, 
está com vagas abertas de 
trabalho na área comercial. 
Além disso, os interessados 
em outros segmentos, in-
cluindo setor administrativo 
e para jovem aprendiz, podem 
se cadastrar no banco de ta-
lentos, para futuras oportu-
nidades.

Para concorrer aos cargos 
nas áreas comercial e de 
vendas, os candidatos devem 
entrar no site www.infostore.
com.br. O link Trabalhe Co-
nosco dá acesso ao portal de 
vagas: https://infostore.gupy.
io/, onde é possível verificar as 
atribuições e candidatar-se. 

A gerente de recursos hu-
manos do Grupo Info Store, 
Tânia Alves, ressalta que a 
empresa aposta na excelên-
cia do atendimento e, por isso 
mesmo, está sempre inves-
tindo na ampliação da equipe. 

Para o cargo de consul-
tor comercial, ela explica, é 

necessário ter ensino médio 
completo, informática inter-
mediária ou avançada e ex-
periência em atendimento de 
empresas. Já para a vaga de 
consultor de vendas, o can-
didato deve ter ensino médio 
completo, vivência no varejo, 
perfil proativo, bom relacio-
namento interpessoal e dis-
ponibilidade para trabalhar 
em sistema de escala. 

Entre os benefícios ofere-
cidos estão vale transporte, 
cartão de alimentação, assis-
tência médica e odontológica, 
parceria com academia, dro-
garia e ótica, desconto em 
produtos da própria loja, entre 
outros. 

A Info Store está presen-
te em Manaus há 25 anos, 
com 11 lojas. Em Boa Vista/
RR conta com uma unidade. 
O Grupo mantém, ainda, ou-
tras marcas, como AMZ Tech, 
direcionada para a área de 
distribuição, e as franquias da 
Samsung e Motorola.

GRUPO INFO STORE

Sete operações inauguraram em shopping 
Em Tempo

O Millennium Shopping se-
gue ampliando o seu mix de 
operações em 2023. Gusta+, 
Apuaú Pesca, Kassara Nail, 
Relojoaria Rocha, Instituto de 
Cirurgiões do Amazonas (Ice-
am), Flor de Liz e a academia 
Engenharia do Corpo foram as 
novas marcas que abriram as 
portas somente no primeiro 
semestre do ano.

Localizada em frente à pra-
ça de alimentação, a galeteria 
Gusta+ se tornou o point para 
os que desejam se refrescar 
com uma sobremesa gelada. 
A marca traz diversos sabores 
de sorvete, como açaí, tapioca, 
chocomenta e leite ninho.

Referência quando o as-
sunto é pesca esportiva, a 
Apauaú Pesca inaugurou no 
Millennium trazendo opções 
de equipamentos e acessó-
rios para quem curte reunir 
os amigos para acampar e 
curtir uma pescaria.

A maior esmalteria do Brasil, 
a Kassara Nails, também de-
sembarcou no centro de com-
pras, trazendo novidades em 
técnicas e tratamentos para 
quem ama cuidar das unhas. A 
loja está localizada em frente 
à Cafeteria Di Café.

Ainda no segmento de 
serviços, a Relojoaria Rocha 
abriu as portas oferecendo 
assistência técnica especia-
lizada em relógios de várias 
marcas, como Seiko, Technos, 
Orient, Mido, entre outras.

Em um espaço amplo e con-
fortável, a Iceam conta com 
mais de 15 especialidades mé-
dicas e cirúrgicas através de 
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Info Store está presente em Manaus e atua no setor de tecnologia

80 organizações enviaram 
um ofício ao governo federal 
pedindo que a licença pela 
Petrobras para explorar o pe-
tróleo não seja emitida.

A questão é tida como sensí-
vel porque tem o potencial de 
desencadear um efeito cas-
cata, com a exploração em 
dezenas de outros blocos de 
petróleo atualmente oferta-
dos na bacia.

Segundo o governador, não é 
coerente autorizar que outros 
países extraiam petróleo da 
região e deixar o Brasil de fora.

“Eu posso admitir que a 
França explore petróleo nesta 
mesma bacia há dez anos, e o 
Brasil não se permita a pesqui-
sar a oportunidade para que 
uma empresa da dimensão 
da Petrobras possa fazer o 
mesmo?”, questionou.

Helder disse ter se reunido 
com o presidente Luís Inácio 
Lula da Silva (PT). Conforme o 
governador, Lula afirmou que 
fará o processo de mediação 
entre a Petrobras e os órgãos 
ambientais a fim de se permitir 
os estudos.

“A partir da pesquisa, é uma 
decisão de Estado. O Brasil 
avançará sobre o processo de 
oportunidades da bacia da foz 
do Amazonas? Entendo que, 
havendo compatibilização 
ambiental, está é uma opor-
tunidade”, argumentou.

O emedebista contempo-
rizou sobre críticas de que a 
exploração de combustíveis 
fósseis seria incompatível com 
a atual agenda ambiental, cujo 

Vista aérea do gasoduto Urucu-Coari-Manaus

atendimento particular ou 
convênio. 

Já o quiosque da Flor de 
Liz, traz diversas opções de 
semi jóias e folheados para 
presentear e para as clien-
tes que adoram acessórios 
para compor o look.

A inauguração mais re-
cente é a Engenharia do 
Corpo, primeira academia 
do Millennium e que possui 
diversos diferenciais, como 
plano promocional custan-
do a partir de R$ 9,90, ho-
rário de funcionamento es-
tendido e brinquedoteca.

“Nosso objetivo é trazer 
cada vez mais serviços e 

comodidade e, para isso, 
manter um mix de lojas 
consolidado e diversifi-
cado é fundamental para 
que o Millennium continue 
sendo a principal escolha 
dos nossos clientes”, des-
tacou a coordenadora de 
marketing do Millennium, 
Elizandra Xavier.

Ela destaca a diversi-
dade do mix amplia não 
só a oferta de produtos, 
mas também de empre-
gos em diferentes áreas e 
contribui para a economia 
local. “As marcas recém-
-chegadas geraram cerca 
de 60 empregos diretos”, 

revelou Elizandra.
E a expectativa, segundo 

ela, é que ao longo do ano 
mais surpresas venham 
por aí, principalmente no 
segmento de serviços, que 
é o foco do Millennium, que 
se tornou referência em 
Manaus como um shop-
ping de conveniência. 

A comodidade de re-
solver as atividades cor-
riqueiras em um só lugar, 
do passeio à alimentação, 
lazer com a família, com-
promissos e tarefas do dia 
a dia, é um dos principais 
diferenciais do Millen-
nium Shopping.
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O governador Wilson Lima 
entregou, nesta segunda-
-feira (15), o Centro de Aten-
ção Integral à Melhor Idade 

(Caimi) Ada Rodrigues Viana revita-
lizado à população idosa da Zona 
Oeste. Com a reforma, adequação e 
aquisição de novos equipamentos, a 
unidade de saúde de média comple-
xidade, localizada na avenida Brasil, 
bairro Compensa, amplia em 80% a 
capacidade de atendimento.

Com investimentos de cerca de 
R$ 3,6 milhões, o governo do Es-
tado já concluiu a revitalização dos 
Caimis Ada Viana, entregue hoje, 
e André Araújo, reinaugurado em 
abril na Cidade Nova, Zona Norte de 
Manaus; e está executando obras 
de reforma no Caimi Paulo Lima, na 
Zona Sul da capital.

“Isso aqui (Caimi) não é só um 
espaço de atendimento de saúde, 
mas é um espaço de interação, de 
convivência social, de atividade, isso 
também é uma parte muito impor-
tante do processo. Quantos idosos, 
às vezes, estavam acamados e de-
pois que começaram a frequentar, 
seja um Centro de Convivência, seja 
uma atividade desenvolvida por um 
Caimi, um grupo de dança ou canto, 
começaram a ter um novo sentido 
na vida?“, destacou o governador ao 
comentar a importância de espaços 
do Estado dedicados a idosos.

Participaram da solenidade, além 
do governador, o deputado estadu-
al João Luiz, representando a As-
sembleia Legislativa do Estado do 
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9Dia a dia
Unidade localizada 
na Compensa 
passou por reforma 
e teve a capacidade 
de atendimento 
mensal ampliada 
em 80%
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Equipe técnica da unidade é formada por médicos especialistas e uma equipe multiprofissional

Amazonas (Aleam); o vereador Die-
go Afonso, representando a Câmara 
Municipal de Manaus (CMM); além 
dos secretários estaduais de Saúde, 
Anoar Samad, e de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano, Marcellus 
Campêlo; e funcionários e frequen-
tadores do Caimi Ada Viana.

Ampliação e adequação
Com o objetivo de aprimorar o 

atendimento e oferecer serviços de 
qualidade, o Caimi Ada Viana, ge-
rido pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES-AM), recebeu investi-
mentos em obras de revitalização, 
adequação de ambientes e novos 
equipamentos.

“O governador Wilson Lima vem 
investindo muito nessa revitaliza-
ção, na ampliação de novas unida-
des e também na construção de 
novos hospitais. O Governo do Es-
tado (está) sempre preocupado em 
melhorar a estrutura para que, com 

isso, possamos também melhorar o 
atendimento à população”, afirmou 
Anoar Samad.

A cobertura da unidade foi refor-
mada e a sala de raio-x foi adaptada 
para receber um novo equipamento, 
já instalado. Além disso, foram revi-
talizadas as salas de fisioterapia e 
de espera, os salões de atividades, 
recepção, consultórios e a fachada.

A revitalização foi possível graças 
ao pacote de obras da SES-AM em 
parceria com Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), órgão 
que integra a Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e Me-
tropolitano (Sedurb), com recursos 
vindo do Fundo de Promoção Social 
e Erradicação da Pobreza (FPS).

Atendimentos e serviços
Antes da reforma, eram realizados, 

em média, 1,5 mil atendimentos men-
sais. Após a melhoria, a estimativa é 
de realizar até 2,7 mil atendimentos 

SOLIDARIEDADE 

Ingressos para a comemoração estão a venda por R$ 70

GACC-AM comemora 24º aniversário com feijoada e 
atrações musicais

Redação

Neste mês, o Grupo de Apoio 
à Criança e ao Adolescente com 
Câncer do Amazonas (GACC-AM) 
celebra 24 anos de atuação com 
mais uma edição da sua tradicional 
feijoada. O evento acontecerá no 
próximo dia 27, com uma pro-
gramação  especial com direito 
a sorteios, atrações musicais e 
apresentação de balé com partici-
pação das crianças e adolescentes 
atendidos pelo GACC-AM.

Com presença confirmada, a 
Banda Flow, o Grupo Kblocos, o 
Dj John, e a Banda Overload fa-
rão a trilha sonora do público da 
feijoada, que acontecerá às 12h, 
no Salão Plenária, do Studio 5 
Shopping e Convenções.

E os ingressos para um dos princi-
pais eventos do GACC-AM já estão 
sendo comercializados e custam 

R$ 70. Crianças de até 10 anos não 
pagam ingresso. Estão disponíveis 
pagamentos via Pix, transferência, 
cartão de crédito e débito

São quatro pontos de venda: na 
sede do GACC-AM, localizado na 
avenida Domingos Jorge Velho, 
14, Dom Pedro II; na Central de 
doações da instituição (92) 3659-
5000; na Chocolatier Talita Ave-
lino, na avenida Mário Ypiranga, 
1506, Adrianópolis; e na Decanter 
- Loja de Vinho, na rua Salvador, 
449, Shopping Salvador Mall.

Todo o valor arrecadado com 
a venda dos ingressos irá finan-
ciar mais de 3.300 atendimen-
tos e serviços mensais realiza-
dos pelo GACC-AM. Entre eles, 
alimentação, nutricional, social, 
pedagógico, lazer, hospedagem 
e transporte para mais de 700 
jovens e famílias cadastradas na 
instituição.

DIVULGAÇÃO 

mensais, incluindo serviços como 
fisioterapia e serviços prestados no 
centro de testagem e acolhimento e 
núcleo de ensino e pesquisa. A am-
pliação dos atendimentos também é 
possível graças à inclusão do serviço 
de raio-x e do prontuário eletrônico, 
para melhor armazenamento dos da-
dos dos pacientes.

“Eu gostei demais, está ótimo. 
Todo tempo aqui eles atendem a 
gente muito bem. Com essa refor-
ma está 100%. Eu acho gratificante, 
principalmente, para nós da ter-
ceira idade. É importante porque 
ele [o governador Wilson Lima] 
está investindo numa coisa que 
faz bem para todos nós porque nós 
precisamos de médico, aqui tem 
todas as especialidades”, afirmou 
a aposentada Maria das Graças 
da Silva, 71, moradora do bairro 
Compensa há 50 anos.

A equipe técnica da unidade é for-
mada por médicos especialistas e 

uma equipe multiprofissional, com-
posta por fisioterapeutas, psicólo-
gos, nutricionistas, fonoaudiólogos, 
assistentes sociais, enfermeiros, 
farmacêuticos e dentistas.

Entre os principais serviços ofer-
tados pelo Caimi estão: consultas 
médicas e exames; atendimento de 
enfermagem; serviço social; psico-
logia; nutrição; fisioterapia; fonoau-
diologia; odontologia; teste rápido; 
raio-x; atividades de grupo e oficinas; 
e ouvidoria.

Para ser atendido é necessário 
ter a partir de 60 anos de idade. 
No primeiro atendimento é realiza-
do o cadastro, com a apresentação 
de documento de identidade oficial 
com foto, CPF, comprovante de re-
sidência, Cartão Nacional de Saúde 
e cartão de vacina. A partir do se-
gundo atendimento é necessário a 
apresentação apenas do documento 
de identidade oficial com foto e do 
Cartão do Caimi.

diaadia@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

Wilson Lima entrega Caimi 
revitalizado para idosos
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Em tempo 

A Prefeitura de Manaus está 
convocando a população 
para participar da Campanha 
Nacional de Multivacinação, 

principalmente diante da confirma-
ção de novos casos de doenças 
graves e imunopreveníveis em áreas 
próximas da capital amazonense. 
A Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa), que executa a campanha 
em 171 salas de vacina, reforça que 
a imunização é uma das formas mais 
eficazes de impedir a reintrodução 
de doenças já erradicadas ou con-
troladas na cidade.

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, informa que o Minis-
tério da Saúde antecipou a abertura 
da campanha no Amazonas, ocorrida 
no último sábado, 13/5, por conta 
da confirmação de um caso de po-
liomielite no Peru, que faz fronteira 
com o estado.

“Os últimos casos de poliomielite 
registrados em Manaus foram em 
1988, e no ano seguinte foi quan-
do o país registrou o último caso 
da doença. A eliminação da doen-
ça foi possível graças à vacinação, 
que vinha atingindo quase 100% 
da população todos os anos, mas 
esse cenário mudou bastante nos 
últimos seis anos, quando a cober-
tura vacinal ficou abaixo da meta, o 
que significa que as pessoas estão 
vulneráveis para contrair a doença, 
que deixa sequelas permanentes, se 
entrarem em contato com o vírus”, 
explica.

Shádia acrescenta que a proximi-
dade de casos de difteria também 
preocupa, já que pessoas foram 

diagnosticadas com a doença no 
município de Sifontes, na Venezuela, 
país que também faz fronteira com 
o País, principalmente com os es-
tados da região Norte. Desde 2004, 
o Amazonas registrou apenas dois 
casos de difteria, sendo o último 
em 2010.

Outro sinal de alerta monitora-
do pela Semsa é o caso de febre 
amarela confirmado recentemen-
te na cidade de Maraã, distan-
te 640 quilômetros de Manaus. 
A secretária lembra que a capi-
tal amazonense não registra ca-
sos de febre amarela desde 2001. 
“Também precisamos destacar que 
a nossa região está passando pelo 
período sazonal de algumas doen-
ças, incluindo a influenza e meningi-

te, que são imunopreveníveis. Então 
é muito importante que as pessoas, 
principalmente crianças, estejam 
com todo o cartão de vacinação 
atualizado, pois todas essas doenças 
podem desenvolver formas severas, 
e a única forma de prevenção é 
com a vacina. Peço que os pais não 
esperem esses vírus chegarem no-
vamente à nossa cidade para buscar 
proteção, vá até uma sala de vacina o 
quanto antes e proteja sua criança e 
adolescente”, complementa Shádia.

Em relação ao sarampo, a Orga-
nização Pan-Americana da Saúde 
(Opas) emitiu um alerta para os pa-
íses das Américas atualizarem seus 
planos de resposta, com intuito de 
impedir o retorno da transmissão 
endêmica do vírus. Sem casos con-

firmados durante 20 anos, Manaus 
sofreu um surto de sarampo em 
2018, com 7,1 mil casos, com casos 
zerados desde 2021.

Campanha
A titular da Semsa pontua que 

a campanha de multivacinação é 
voltada às crianças e aos adolescen-
tes de até 14 anos de idade, e será 
executada até o dia 25 deste mês. 
Ao buscar uma sala de vacina, os res-
ponsáveis precisam apresentar os 
seguintes documentos dos jovens: 
documento oficial de identificação, 
CPF ou Cartão Nacional de Saúde 
(CNS) e a caderneta de vacinação. 
 “O Programa Nacional de Imuniza-
ção (PNI) preconiza 18 vacinas no 
calendário básico, e todas elas estão 

Imunização é uma 
das formas mais 
eficazes de impedir 
a reintrodução de 
doenças na cidade

Ministério da Saúde antecipa abertura da campanha no Amazonas por conta da confirmação de um caso no Peru

Multivacinação pode impedir entrada de 
doenças perto de Manaus, diz prefeitura

Tribunal de Justiça alegou que danos morais são incontestáveis no caso 

Hapvida deverá pagar indenização de R$15 mil a 
paciente que teve cirurgia atrasada

 O tribunal da Justiça do Amazonas 
(TJAM) rejeitou recurso da opera-
dora de planos de saúde Hapvida 
e manteve a sentença de primeiro 
grau que determinou o pagamento 
da indenização de R$ 15 mil a pacien-
te de Manaus, na Segunda Câmara 
Cível do TJAM. Na ação, o paciente 
alega que sofreu dano moral por 
atraso de cinco meses na realização 
de cirurgia, que foi remarcada por 
falta de material.

No 1º grau, o juiz Francisco Carlos 
Gonçalvez de Queiroz, da 14ª Vara 
Cível e de Acidentes de Trabalho, 
acatou as alegações do paciente, 
que sofria de lombalgia, que é quan-
do uma pessoa tem dor na região 
lombar, ou seja, na região mais baixa 
da coluna perto da bacia, e teve sua 
cirurgia adiada por diversas vezes, 
mesmo após ter sido marcada em 
data específica.

A Hapvida declarou, na ocasião, 
que devido à falta de material cirúrgi-
co teve que remarcar o procedimen-
to do homem, que, mesmo realizado, 
processou o plano de saúde por 

danos morais pelo atraso.
A advogada, palestrante e profes-

sora universitária Dra. Denise Coêlho 
declarou ao EM TEMPO que a ação 
da empresa de planos em remarcar 
a cirurgia pela falta de equipamento 
atesta a prestação de um serviço 
que causa danos ao direito do con-
sumidor.

“A falha do hospital atesta a pres-
tação de um serviço com defeito, 
impondo-se a sua responsabiliza-
ção pelo dano causado ao paciente. 
Configurando, desta forma, a falha 
na prestação do serviço, e esta falha, 
nos termos do artigo 14, “caput” e 
§ 3º, da Lei n.º 8.078 /90, enseja a 
responsabilização objetiva pelos da-
nos morais causados ao consumidor 
(paciente)”, disse a advogada.

Segundo Coelho, uma vez que a 
situação suportada pelo paciente 
extrapola a esfera do desagrado co-
tidiano, quebrando a expectativa de-
vido  ao atraso do prestador de ser-
viços para marcar o procedimento, 
gera maiores danos ao consumidor.

“Uma vez que uma demora excessi-

va pode comprometer o momento de 
compensação clínica do consumidor, 
ensejando a possibilidade de gerar 
dano moral pelos enormes dissabo-
res e dificuldades trazidos” afirmou.

O magistrado considerou que pelo 
tempo decorrido, sofrimento causa-
do e falha da cobertura do tratamen-
to que implicava no fornecimento, 
pelo plano de saúde, não apenas 
profissional qualificado e do local, 
mas o fornecimento do material, 
houve responsabilidade da empresa 
e dever indenizar.

“A demora de quase cinco meses 
para a realização do procedimen-
to cirúrgico resultou em impacto 
emocional para o paciente, não ape-
nas devido aos transtornos cau-
sados pela readequação da rotina 
e compromissos para a nova data 
da cirurgia, mas também pelo pro-
longamento do seu sofrimento e a 
possibilidade de piora das sequelas 
ou até mesmo comprometimento 
da eficácia do tratamento. Diante 
disso, o dano moral é incontestável”, 
afirmou o juiz.

DANOS MORAIS

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

disponíveis em nossas unidades de 
saúde. Os pais precisam buscar a 
unidade para que nossas equipes fa-
çam uma avaliação do cartão vacinal 
daquela criança ou adolescente, e 
verifiquem qual imunizante precisa 
ser atualizado. Todos os dias temos 
unidades funcionando justamente 
para facilitar o acesso de todos e 
para que nossa cobertura vacinal 
volte a ser um exemplo para o res-
tante do país”, conta.

A lista com os endereços e horá-
rios de funcionamento das unidades 
incluídas na campanha pode ser 
conferida no site  semsa.manaus.
am.gov.br ou nas redes sociais da 
secretaria, no perfil @semsamanaus 
no Instagram e Semsa Manaus no 
Facebook.
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Motoristas de aplicativos 
como Uber e 99 entraram 
em greve em todo o Brasil 
na segunda-feira (15) por 

24 horas para protestar por melhores 
condições de trabalho e repasses 
mais altos nas tarifas das corridas. 
As entidades calculam que 70% dos 
profissionais da categoria em todo o 
país aderiram à paralisação.

“Infelizmente, após inúmeras ten-
tativas de negociações sem sucesso, 
sobre o repasse aos motoristas junto 
às empresas, vimos a necessidade 
de realizar esta paralisação na ten-
tativa de termos nossas reivindica-
ções atendidas”, relatou a Associação 
dos Motoristas de Aplicativos de São 
Paulo (Amasp), em nota divulgada à 
imprensa.

“A paralisação é nacional, visando 
a melhoria da classe como um todo.”

Das 4h desta segunda-feira às 4h 
de terça-feira (16), condutores deixa-
ram de circular nas ruas de algumas 
cidades do Brasil. Os profissionais 
reivindicavam ainda a cobrança de um 
adicional para cada parada solicitada 
pelo passageiro durante uma corrida. 
E pedem segurança para trabalhar, 
além do fim dos banimentos da pla-
taforma sem justificativa.

Em nota, a Associação Brasileira 
de Mobilidade e Tecnologia (Amobi-
tec) disse que “respeita o direito de 
manifestação e informa que as em-
presas associadas mantêm abertos 
seus canais de comunicação com os 
motoristas parceiros, reafirmando a 
disposição para o diálogo contínuo, 
de forma a aprimorar a experiência 
de todos nas plataformas”.

O presidente da Amasp, Eduardo 
Lima de Souza, disse que a paralisa-

Motorista em corrista de aplicativo

Combates prosseguem em Cartum em conflito militar
Reuters 

Cartum segue com conflito militar

Os bombardeios e confrontos en-
tre o exército sudanês e o grupo 
paramilitar Forças de Apoio Rápido 
(RSF) prosseguiram hoje em Cartum 
e nos arredores, um mês após o iní-
cio do conflito militar, que já matou 
mais de 675 pessoas. Moradores da 
capital sudanesa disseram à agên-
cia EFE que, desde a manhã desta 
segunda (15), se têm ouvido fortes 
explosões, aparentemente causadas 
por bombardeamentos aéreos, nas 
três cidades que constituem o estado 
de Cartum.

Os bombardeamentos tiveram lu-
gar em zonas a sul e a norte da capital, 
bem como a leste do Nilo, contrapo-
sições paramilitares, que têm vindo a 
combater o exército desde 15 de abril.

Os residentes afirmaram, ainda, 
que vários projéteis caíram perto do 
hospital Sharq al Nil, um dos vários 

centros médicos que foram desa-
lojados à força pelos paramilitares 
para os utilizar como forma de pro-
teção contra os bombardeamentos 
do exército após a destruição dos 
seus campos em Cartum.

Em comunicado, as FAR acusaram 
hoje o exército de ter bombardeado 
o hospital e de ter causado “mortes 
e ferimentos a dezenas de pessoas”, 
sem esclarecer se se tratava de civis 
ou de paramilitares. O exército acu-
sou repetidamente os paramilitares 
de se refugiarem em instituições civis, 
incluindo hospitais, bem como de 
ocuparem casas de civis para evita-
rem bombardeamentos aéreos em 
zonas residenciais.

As duas partes deste conflito acu-
sam-se mutuamente de terem feito 
descarrilar sucessivas tréguas anun-
ciadas desde o início dos combates, 

sendo a última uma trégua de sete 
dias patrocinada pelo Sudão do Sul, 
que terminou na passada quinta-
-feira.

Nesse dia, o exército e as FAR as-
sinaram um acordo de princípios na 
cidade saudita de Jeddah, mediado 
pela Arábia Saudita e pelos Estados 
Unidos, e com a ajuda das Nações Uni-
das, para garantir o fluxo seguro de 
ajuda internacional aos sudaneses, 
proteger os civis e os trabalhadores 
humanitários.

Os combates fizeram até agora 
mais de 675 mortos, mais de 5.500 
feridos e quase um milhão de deslo-
cados internos ou refugiados noutros 
países, segundo a mais recente es-
timativa do Escritório para a Coor-
denação de Assuntos Humanitários 
das Nações Unidas (OCHA), divulgada 
este domingo.

FORÇAS ARMADAS

Motoristas de aplicativos fazem 
greve de 24 horas no Brasil

ção é porque o motorista de aplicativo 
está recebendo o mesmo desde 2016. 
“Até hoje, o motorista mantém o valor 
das corridas ganhando a mesma coi-
sa. O setor automobilístico aumentou 
suas peças, o valor do veículo, o pe-
tróleo teve aumentos consecutivos, 
e as empresas não acompanharam 
esse aumento”, explicou.

A plataforma 99 informou, por meio 
de nota, que tem conversado com 
os motoristas do aplicativo e que 
tem programas de apoio à categoria. 
“Ouvindo e conversando com cerca 
de 2 mil motoristas todos os meses, 
a 99 adotou soluções permanentes 
para incrementar os ganhos no app: 
foi a primeira plataforma a oferecer 
a taxa garantida, que assegura aos 
condutores a taxa máxima semanal 
de até 19,99%”.

O aplicativo ainda frisou que foi 
pioneiro em iniciativas com o Adi-
cional Variável de Combustível, 
um auxílio no ganho que aumenta 
sempre que o combustível sobe. 
“Além disso, lançou outros progra-
mas como: kit gás; consórcios com 
taxas mais baixas para a compra de 
veículo; vantagens no aluguel de 
carros; o 99Loc, que amplia o acesso 

à locação de veículos e o DriverLAB, 
um centro de inovação criado pela 
99 para fortalecer o cuidado com o 
motorista e a redução de seus custos 
operacionais.”

A greve, convocada pelas redes 
sociais, conta também com o apoio 
da Federação dos Motoristas por 
Aplicativo do Brasil (Fembrapp). As 
entidades calculam que 70% dos 
profissionais da categoria em todo 
o país devem aderir à manifestação.

A categoria reivindica por maior 
transparência no banimento de 
condutores e proteção contra as-
saltos e roubos nas áreas urbanas, 
com o uso de reconhecimento fa-
cial. Procuradas, a Uber e 99 se 
manifestaram por meio da Asso-
ciação Brasileira de Mobilidade e 
Tecnologia (Amobitec):

“A Associação Brasileira de Mo-
bilidade e Tecnologia (Amobitec) 
respeita o direito de manifestação 
e informa que as empresas asso-
ciadas mantêm abertos seus canais 
de comunicação com os motoristas 
parceiros, reafirmando a disposição 
para o diálogo contínuo, de forma 
a aprimorar a experiência de todos 
nas plataformas. ”

Reinvidicações
Entre as reivindicações, os moto-

ristas pedem por reajuste da tarifa 
mínima dos atuais R$ 5,50 para R$ 
10 e a diminuição da comissão co-
brada pelas empresas, que, segundo 
a Amasp, pode chegar a até 60% do 
valor total das corridas.

“Sabemos que os passageiros já 
pagam um valor maior do que é 
repassado. Com isso, as empresas 
chegam a ficar com quase 60% do 
valor total, e os motoristas têm gran-
des dificuldades para obter um lucro 
no final do dia”, afirma a nota.

Além disso, os motoristas pedem 
por uma cobrança adicional para 
cada parada solicitada durante a cor-
rida, benefícios trabalhistas, como 
seguro de vida e de saúde, e maior 
segurança em corridas em dinheiro.

Embora a chamada dos movimen-
tos seja para todo o Brasil, a greve 
não implica na adesão total dos mo-
toristas. Os reivindicadores esperam 
a participação de 70% da classe, 
ou seja, será possível solicitar os 
serviços dos trabalhadores que não 
aderirem. No entanto, a tendência é 
que os preços aumentem neste dia, 
pela baixa quantidade de motoristas 

disponíveis.
Outra reivindicação da categoria é 

com relação ao sistema de cobran-
ça. “De 2019 para cá as empresas 
mudaram o sistema de cobrança. 
Antes, você saía da sua casa para ir 
para o seu trabalho, por exemplo, 
você sabia que esse valor informa-
do seria o mesmo que você pagaria. 
Atualmente não é isso mais, e com 
isso a taxa cobrada dos motoristas 
também está sofrendo essa variação. 
As empresas reajustaram os valores 
das tarifas para os passageiros, mas 
não repassaram para os motoristas, 
fazendo com que o valor de uma 
corrida chegue até 60% de desconto 
de taxa. Com isso, os motoristas estão 
trabalhando longas horas, chegando 
no final do dia com o lucro muito 
baixo, fazendo com que ele tenha que 
trabalhar todos os dias”, lamentou.

Amazonas
A paralisação dos motoristas de 

aplicativo afetou principalmente, a 
capital amazonense, onde as mobi-
lizações iniciaram a partir de 7h, na 
rotatória do bairro Jorge Teixeira, 
conhecida como “Bola do Produtor”, 
bem como Sambódromo e outros 
pontos estratégicos da capital.

Os motoristas demandam, princi-
palmente, o reajuste do valor recebi-
do pelas plataformas e a implantação 
de medidas de segurança a toda a 
categoria. Um dos líderes da catego-
ria em Manaus, Antônio Lima, mais 
conhecido como “ministro”, afirma 
que, entre as reivindicações, estão o 
aumento da tarifa mínima, aumento 
do valor da tarifa dinâmica para o 
motorista e auxílios acidente, roubo, 
assaltos e sequestros.

“É um absurdo o valor que hoje se 
paga pela corrida mínima, menos de 
R$ 5, esse é o valor que as plataformas 
passam aos motoristas em corridas 
pequenas. Nós queremos elevar esse 
valor para R$ 10. Nós também esta-
mos pedindo que o valor do km seja 
ajustado para R$ 2,00”, afirmou.

Alguns motoristas e entregadores 
de aplicativos que não aderiram à 
paralisação da categoria em Ma-
naus, na manhã da segunda-feira 
(15), sofreram pressão para participar 
da manifestação. Os trabalhadores 
reivindicam taxas maiores de fatu-
ramento e segurança das empresas 
Uber, 99 e inDrive.
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Redação

A partir do dia 15 até o dia 
21 de maio, será reali-
zada a 21ª Semana Na-
cional de Museus e, em 

Manaus, atividades gratuitas 
acontecerão em oito espaços 
culturais da área central da cida-
de. Durante a semana ocorrerão 
palestras, rodas de conversa e 
oficinas voltadas para temáti-
cas relevantes culturalmente. 
A realização é do Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa.

A Semana Nacional de Mu-
seus acontece todos os anos, 
marcando o Dia Internacional 
dos Museus, celebrado em 18 
de maio. A jornada de even-
tos é promovida pelo Instituto 
Nacional de Museus (IBRAM) e 
possui o propósito de mobilizar 
os museus do país para discutir 
assuntos necessários em uma 
programação conjunta.

Nesta edição, será abordado 
o tema “Museus, Sustentabili-
dade e Bem-Estar”, com o ob-
jetivo de fazer reflexões sobre 
a importância dos espaços na 
promoção da saúde mental, 
educação ambiental e inclusão 
social.

Segundo o secretário de 
Cultura, Marcos Apolo Muniz, a 
semana de valorização aos mu-
seus resgata a história de cada 
estado e, por isso, precisa ser 
lembrada com uma programa-
ção que estimule a participação 
do público.

“Todos os anos, a Semana Na-
cional de Museus é celebrada 
com eventos gratuitos e, nesta 

Durante a semana, 
serão realizadas 
palestras, rodas 
de conversa e 
oficinas.

Nesta edição, será abordado o tema “Museus, Sustentabilidade e Bem-Estar”.

Programação da 21ª Semana 
Nacional de Museus 

• 18/05 – Aula prática com 
núcleo de artes do Liceu de 
Artes e Ofícios Claudio San-
toro “Desenhando na Pina-
coteca com instrutores do 
Liceu: Samantha Karlia e 
Francisco D Almeida;

Museu do Seringal Vila Pa-
raíso

• 20/05 – 9h às 12h – Oficina 
Líderes Comunitárias e o “Fazer 
Culinário Presente”;

• 20 e 21/05 – 9h às 16h – 
EXPOMULHER com artesãs das 
comunidades locais;

Museu da Imagem e do Som 
do Amazonas

• 18 e 19/05 – 9h às 16h – Troca 
de gibis, LPs, em parceria com os 
Sebos da Praça Heliodoro Balbi;

• 19/05 – 14h – Sarau Cultural 
Com Ykaro Sousa da Silva – 
Discente do curso de música 
da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA);

Café do Pina
• 18/05 – 13h30 – Apresen-

tação Turma de Jogos Teatrais 
Infanto-Juvenil – Liceu de Artes 
e Ofícios Cláudio Santoro;

• 18/05 – 15h – Apresenta-
ção “Dançando Nossos Com-
positores” – Balé Folclórico do 
Amazonas;

• 18/05 – 16h – Café literário 
(sarau poético, música, balé fol-
clórico, récita de poesias, lança-
mento de livros);

Museu do Homem do Norte
• 16/05 – 9hh – Pocket show 

com Simone Ávila – Voz e Violão 
– Cine Silvino Santos;

• 17/05 – 13h – “Cine Len-
das Amazônicas”- Cine Silvino 
Santos;

• 18/05 – 10h – “Cine Pantanal 
Amazônia” – Cine Silvino Santos;

• 19/05- 9h – Roda de Con-
versa: “Manutenção do Acer-
vo Orgânico Museológico pelo 
olhar restaurador”. Facilitadora: 
Judete Costa (Restauradora da 
SEC).

Lulu Santos confirma 
show em Manaus

SHOW

‘Barítono’, a nova turnê de 
Lulu Santos, estreia no Brasil 
a partir de junho e já tem 
data confirmada para acon-
tecer em Manaus: 15 de se-
tembro, no Studio 5 Centro 
de Convenções, localizado na 
Avenida Rodrigo Otávio, 3555, 
Distrito Industrial I.

A turnê vai passar por 16 
cidades brasileiras, além de 
Manaus. O show do artista, 
que celebrou seus 70 anos 
no início de maio, vai dispor 
de três setores (Mesas Ouro, 
Mesas Prata e FrontStage) e 
abre vendas nesta quarta-fei-
ra (10/5) em pontos físicos e 
pela internet.

Os ingressos serão vendi-
dos, neste primeiro lote, com 
preços a partir de R$ 80 nas 
centrais da Oba Ingressos, lo-
calizadas nos shoppings Ma-

nauara e Millenium ou pelo 
site BaladaApp

A turnê
Lulu Santos rodou Barítono 

pelos Estados Unidos, incluin-
do novos lançamentos musi-
cais aos grandes sucessos da 
sua carreira.O nome da turnê é 
mais uma forma de homena-
gear um dos maiores artistas 
da Música Popular Brasileira 
(MPB).

“Admiti tardiamente várias 
coisas importantes sobre 
mim, entre elas o fato de ser 
um barítono, cantor de tessi-
tura vocal grave. Desde que 
‘assumi’ essa condição, facili-
tou enormemente minha vida 
e arte. Percebi que se baixasse 
mais um tom, algumas can-
ções voltariam a ser cantáveis 
sem sobressaltos ou esforço”, 
explicou Lulu.

DIVULGAÇÃO

edição, traz uma temática que 
aborda não apenas a cultura, 
como também a inclusão social, 
democratizando os espaços e 
permitindo o acesso a todos”, 
afirma o secretário.

Principal totem cultural do 
estado, o Teatro Amazonas, 
que além de casa de ópera 
e espetáculos também faz as 
vezes de museu com seu pré-
dio centenário, participa da se-
mana comemorativa com uma 
programação especial.

Entre os dias 16 e 21 de maio, 
estará aberta, de 9h às 17h, a 
exposição “A História do Teatro 
Amazonas”, com informações 
sobre sua construção, causan-
do impacto social e conscienti-
zação sobre a preservação do 
patrimônio histórico. Ainda no 
dia 16, de 15h15 às 16h, ocor-
rerá a performance “Teatro 
das Sensações”, que levará o 

público em uma imersão mul-
tissensorial diretamente para 
o século XIX.

Já no dia 18 de maio, de 9h 
às 9h45, os visitantes poderão 
realizar uma visita guiada pelos 
bastidores do Teatro Amazo-
nas, conhecendo a parte téc-
nica do monumento. Por fim, a 
programação no local finaliza 
com a ópera com marionetes 
“O Navio Fantasma”. O espe-
táculo, realizado pelo grupo “O 
Pequeno Teatro do Mundo”, 
acontecerá no dia 21 de maio, 
de 11h às 12h.

Veja os demais espaços cul-
turais do Governo do Estado 
que participam da Semana 
Nacional de Museus e suas 
respectivas programações:

Palacete Provincial
• 12 e 13/05 – 9h às 16h – 9ª EX-

POMULHER – Vendas de pro-
dutos artesanais e economia 
criativa – Palacete Provincial;

• 17/05 – 19h – Uma noite 
no Museu

Abertura da Exposição do 
Fotógrafo Cleomir Santos “Re-
tratos Culturais da Amazônia”;

Récita de Poemas;
Pintura de Modelo Vivo;

Monitores culturais caracte-
rizados com figurinos de época;

• 15 a 21/05 – Vídeos no You-
tube sobre curiosidades dos 
espaços museais do Palacete 
Provincial;

• 18/05 – Projeto: Monitores 
de Turismo por um dia, ativida-
de em parceria com uma IES-
-Instituição de Ensino Superior: 
Faculdade Martha Falcão;

Museus Tiradentes da Polí-
cia Militar

• 18/05 – 9h às 10h – Roda 
de Conversa sobre a montagem 
do Museu Tiradentes com o 
Coronel Roberto Mendonça

Museu de Numismática Ber-
nardo Ramos

• 15/05 – 14h – Palestra 
“Educação Financeira tam-
bém é coisa de criança”, com 
Ramayana Rodrigues de Paula;

• 21/05 – 9h – Encontro com 
a Sociedade de Numismática 
do Amazonas;

Pinacoteca do Estado
• 19/04 a 20/05 – 9h às 16h 

– Vivências Ancestrais Ama-
zônicas – Artefatos indígenas 
e obras Amazônicas – Sala de 
Exposição Manoel Santiago;

– Arte do Fogo – Exposição de 
Cerâmicas – Sala de Exposição 
Bernardo Michiles (Parceria 
FAARTE UFAM);
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nhas e em Manaus, têm algumas 
características em comum: a mú-
sica executada ao vivo, ambas são 
obras criadas para as crianças e 
dialogam com pessoas de todas 
as idades e têm uma linguagem 
teatral popular.

“Ouverture”, da companhia di-
namarquesa Grupo Batida, é uma 
história cômica e poética sobre o 
cotidiano de uma orquestra pecu-
liar e os seus membros. E o espe-
táculo “O Vira-lata”, da Trupe Ave 
Lola de Teatro, é uma história que 
toca com delicadeza e adequação 
em temas como as desigualdades 
social e de gênero, apresentando 
uma visão otimista a partir do forta-

lecimento dos afetos, da esperança 
e da capacidade de transformação.

O espetáculo é uma parceria com 
a companhia dinamarquesa “Te-
atergruppen Batida”, e tem dra-
maturgia do dinamarquês Søren 
Valente e direção da brasileira Ana 
Rosa Genari Tezza, diretora da Ave 
Lola.

O projeto “Ave Lola e Batida rumo 
ao Rio Negro” é uma ação indepen-
dente resultado de uma parceria da 
Academia Amazônia Ensina (Acae), 
Ave Lola e Batida que conta com o 
apoio da Secretaria de Cultura Ama-
zonas (@culturadoam), Prefeitura 
de Novo Airão, Secretaria Municipal 
de Cultura e Eventos, Fundação 

Amazônia Sustentável (FAS).

Comunidades ribeirinhas
15 de maio de 2023, das 14h30 

às 16h30 | Oficina de Teatro na co-
munidade ribeirinha Tumbira (AM).

15 de maio, às 19h | Apresentação 
do espetáculo Ouverture, da com-
panhia dinamarquesa Batida na co-
munidade ribeirinha Tumbira (AM).

16 de maio de 2023, das 14h30 às 
16h30 – Oficina de Teatro na co-
munidade ribeirinha Tumbira (AM).

17 de maio de 2023, das 19h às 
21h – Apresentação dos espetácu-
los Ouverture e O vira-lata na co-
munidade ribeirinha Tumbira (AM)

18 de maio de 2023, das 18h30 

às 22h – Apresentação dos espe-
táculos Ouverture e O vira-lata em 
Novo Airão (AM), no Anfiteatro da 
Praça Hugo Carlos Frederico.

Manaus
19 de maio de 2023, às 19h – Apre-

sentação do espetáculo Ouverture 
no Teatro da Instalação em Manaus

20 de maio de 2023, às 16h – Apre-
sentação do espetáculo Ouverture 
no Teatro da Instalação em Manaus

20 de maio de 2023, às 19h – Apre-
sentação do espetáculo O vira-lata 
no Teatro da Instalação em Manaus

Local: Teatro da Instalação / R. 
Frei José dos Inocentes, s/n – Cen-
tro – Manaus – AM

MÚSICA 

Da redação

A artista amazonense Cella lança, 
na sexta-feira (19), o feat “Bem Per-
to”, com o cantor carioca ZéVitor.  A 
canção é a quarta faixa disponibilizada 
para o público do álbum Existencial, 
de ZéVitor, e que poderá ser ouvida 
em todas as plataformas digitais.

A música também ganha um vi-
deoclipe, que estará disponível, no 
mesmo dia, no canal do cantor no 
Youtube. “Bem Perto” é definida por 
ZéVitor como uma faixa que é uma 
espécie de “sobremesa antecipada”. 
A canção conta com a voz aveludada 
de Cella, com uma melodia sutil e 
versos declaradamente apaixonados.

Produzida por Aureo Gandur 
e Garcia Gabé, o arranjo contém 
guitarras e efeitos tão singelos 
quanto sofisticados, criando o cli-
ma propício à mensagem da faixa. 
“Bem Perto” é o terceiro lançamento 
do ano de Cella, que já havia apresen-
tado uma releitura da canção “Vapor 
Barato”, em homenagem à Gal Costa, 
e o single “Palpitante”, em parceria 
com o cantor baiano Yan Paiva.  “Esse 
é um ano que tenho me dedicado 
mais à música e as parcerias têm sido 

incríveis”, afirmou.
Para Cella, “Bem Perto” é uma 

canção que promete encantar o 
público. “Estou extremamente feliz 
com o resultado dessa parceria. 
Tenho certeza que o público vai 
gostar. O ZéVitor tem um trabalho 
incrível e que vai ao encontro do 
que eu também faço, misturando 
MPB, R&B e Pop”, ressalta.

Sobre os artistas – Cella tem atu-
ado em várias frentes. Ela se lançou 
nacionalmente em 2017, partici-
pando do The Voice Kids, programa 
da Rede Globo, ainda como Marcella 
Bártholo, seu nome de batismo. 
Amazonense, Cella, nome artístico 
que passou a adotar, se mudou para 
o Rio de Janeiro em 2019, apostando 
na formação teatral.

Nos palcos cariocas, participou 
de espetáculos musicais como “Bri-
lha La Luna” e “Cazas de Cazuza”. 
Ao mesmo tempo, tem preparado 
músicas autorais, feats e projetos 
audiovisuais, mostrando também 
sua faceta como diretora artística, 
roteirista e compositora.

Ela também é diretora artística da 
escola In Cena Casa de Artes e Pro-
duções, localizada em Botafogo, no 

Rio de Janeiro. Além do projeto solo 
musical, que Cella está mergulhada 
este ano, ela estará também no elen-
co da nova série da HBO Max, “Use 
Sua Voz”, que será lançada em junho.

O trabalho de ZéVitor transita por 
temas relevantes e essenciais, com 
uma visão que só um artista de sua 
geração poderia ter. A cada novo 
álbum ou EP, o artista flerta com 
estilos e linguagens tão distintas que, 
não seria exagero dizer, a mudança é 
a sua única constante.

No fim de 2021, ZéVitor se uniu 
aos produtores musicais Aureo 
Gandur e Garcia Gabé para a uma 
nova fase em sua carreira, lançan-
do os singles: Quente - “Quem Te 
Disse Quem Eu Sou?” e Vermelho – 
‘Enfim agora, mundo pode acabar”, 
numa reflexão sobre o que pode 
acontecer com o planeta.

Neste ano, ele tem apresentado 
algumas músicas antecipadas do seu 
próximo álbum Existencial.  A primeira 
faixa, que recebe o mesmo título 
do álbum, é um indício da temática 
predominante do disco: a questão da 
autoimagem e do senso de pertenci-
mento. Na sequência, foram lançados 
Fúria dos Imortais e Livro Antigo.

DIVULGAÇÃO

De segunda-feira (15) ao dia 
20 de maio (sábado), o pro-
jeto “Ave Lola e Batida rumo 
ao Rio Negro” desembarca 

em Manaus e nas comunidades 
ribeirinhas do Rio Negro para as 
apresentações do espetáculo “Ou-
verture”, do grupo dinamarquês 
Batida, e “O vira-lata”, da compa-
nhia paranaense Ave Lola, além de 
oficinas teatrais direcionadas para 
pessoas de todas as idades.

Todas as ações serão gratuitas e 
realizadas em Manaus, Novo Airão e 
Tumbira, com o objetivo de levar a 
arte do teatro para as comunidades 
ribeirinhas do Amazonas e, assim, 
promover um espaço de troca de 
experiências entre o público e os 
artistas envolvidos no projeto.

Para a Trupe Ave Lola, esta será 
a segunda vivência teatral imersiva 
na região. Em 2015, a companhia 
circulou por várias comunidades 
ribeirinhas do Rio Negro e por ci-
dades fronteiriças do Norte, com 
o seu espetáculo “O Malefício da 
Mariposa (2012)”, por meio dos 
projetos “Ave Lola rumo ao Rio 
Negro” e “Brasil – Fronteiras do 
Norte”. Durante esta circulação, a 
companhia também apresentou o 
espetáculo “Tchekhov (2013)” e “O 
Malefício da Mariposa (2012)”, no 
histórico Teatro Amazonas.

Desde então, retornar à região 
amazônica era um desejo enorme 
dos integrantes da trupe, que veio ao 
encontro com os anseios do Grupo 
Batida, parceiro artístico da Trupe 
Ave Lola. “A Amazônia é fonte de 
aprendizado e inspiração para todos 
nós. É uma honra e alegria nos apre-
sentar para o público do Amazonas”, 
ressalta a diretora teatral da Ave 
Lola, Ana Rosa Genari Tezza.

“Ouverture” e “O vira-lata”, os 
dois espetáculos que serão apre-
sentados nas comunidades ribeiri-

Trupe Ave Lola e Batida estreiam 
programação internacional

esta será a segunda vivência teatral imersiva na região

Artista amazonense lança feat com cantor carioca

Em parceria inédita 
com a Academia Ama-
zônia Ensina, a Trupe 

Ave Lola e o grupo 
Batida também farão 
apresentações e ofici-
nas teatrais em Novo 

Airão e Tumbira

Cella e ZéVitor lançam nova música
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Redação

Marcada para o 
próximo dia 21, 
a 4ª edição da 
Meia Maratona 

Sustentável do Amazonas 
está repleta de novidades, 
a começar pela premiação, 
que agora  tem uma parte 
em dinheiro. Como nas edi-
ções anteriores, a corrida 
terá como ponto de partida 
a ponte Jornalista Phelli-
ppe Daou, na Zona Oeste 
de Manaus, com largadas 
a partir de 5h30.  

Ao todo, mais de 2 mil par-
ticipantes disputarão nas 
modalidades de 6 km, 10 km 
e 21 km. Além de medalhas 
e troféus, os vencedores 
da categoria ‘público geral’ 
receberão de R$ 100 a R$ 
1 mil, dependendo da posi-
ção e distância percorrida. 
Além disso, terão direito a 
uma bolsa de estudos com 
50% de desconto no Centro 
de Ensino Técnico (Centec), 
coorganizador do evento 
juntamente com o Instituto 
de Educação, Cultura, Pes-
quisa e Sustentabilidade 
da Amazônia (Iepes).

“Temos participantes de 
Manaus, de municípios da 
região metropolitana - 
como Presidente Figuei-
redo, Manacapuru e Rio 
Preto da Eva; de outros 
estados, a exemplo de São 
Paulo, Rio de Janeiro, Pará 
e Brasília, e até de outros 
países, como os Estados 

Unidos”, comenta a direto-
ra-geral do Centec, Driele 
Cazumba.

Além de atletas amado-
res e profissionais, a Meia 
Maratona Sustentável do 
Amazonas conta com três 
categorias especiais, que 
fazem parte da proposta 
de inclusão social do even-
to: deficientes audiovisu-
ais, usuários de cadeiras 
de rodas e pessoas acima 
de 60 anos, que disputam 
a corrida nas diversas mo-
dalidades. Eles concorrem 
a medalhas e bolsas de 30% 
no Centec para as primeiras 
colocações em cada um dos 
três grupos.

“Já temos a confirmação 
de 42 atletas PCDs do grupo 
Jungler Runners. É impor-
tante ressaltar que eles são 
isentos da taxa de inscrição, 
uma forma de incentivar a 

maior participação desse 
público. Teremos também 
45 vagas gratuitas destina-
das a doadores de sangue 
em parceria com a Asso-
ciação de Corredores de 
Rua do Amazonas”, afirma 
Driele.

As inscrições on-line da 
Meia Maratona Sustentá-
vel encerram no dia 14 de 
maio, mas as presenciais 
seguem abertas na sede 
do Centec, localizada na 
Avenida Djalma Batista, 
646, bairro São Geraldo. O 
telefone da escola é (92) 
99223-1580.

 
Kits e Talk Show
Os tradicionais kits da 

maratona poderão ser re-
tirados entre os dias 18 e 19 
deste mês, de 10h às 19h, na 
sede do Centec. O kit para 
participantes dos percur-

sos de 6 km, 10 km e 21km 
incluem número de peito, 
camiseta tradicional no 
tecido poliamida, squeeze, 
viseira, sacochila, número 
de peito, medalha e chip.

No primeiro dia em que 
os kits forem distribuídos, 
o Centec ofertará um talk 
show em seu auditório com 
o personal trainer e ma-
ratonista Hendrik Passos. 
Especialista em Fisiologia 
do Exercício, em Cinesio-
logia e Corrida, ele dará di-
cas sobre como se preparar 
para a maratona. Para os 
que não puderem partici-
par de forma presencial, 
o evento será transmitido 
ao vivo pelo Instagram da 
corrida (@meiamaratona-
sustentavelam).

 
Sustentabilidade
Além de promover a 

prática do esporte, a Meia 
Maratona Sustentável 
do Amazonas tem como 
uma de suas premissas – 
simbolizada no nome do 
evento – a conscientiza-
ção a respeito da susten-
tabilidade e preservação do 
meio ambiente. Por isso, 
como na terceira edição,  
todo o lixo gerado na área 
desta quarta corrida será 
catalogado para destina-
ção ambientalmente cor-
reta. O trabalho será feito 
em parceria com a Resi-
duum, startup focada na 
gestão do ciclo de vida de 
produtos pós-consumo. 
Além disso, haverá bags 
de lixo nas áreas de cir-
culação do evento, lixei-
ras grandes no percurso 
da corrida e equipes res-
ponsáveis pela coleta dos  
resíduos.

“Também faremos a do-
ação de 1 mil mudas de 
árvores para os participan-
tes, como uma forma de 
lembrar a importância do 
cuidado com o meio am-
biente. A distribuição é uma 
parceria com a Secretaria 
Municipal de Meio Am-
biente e Sustentabilidade 
(Semmas)”, afirma Driele.

Realização
Além da parceria entre 

Centec e Iepes na orga-
nização do evento, a Meia 
Maratona Sustentável do 
Amazonas tem o patrocí-
nio das empresas Alteza 
e ProdImagem. Já o apoio 
à corrida é das seguintes 
companhias e organiza-
ções: Íntegra, Casa 105, 
Yara, Minas Gráfica, Resi-
duum, FAAR, SEMMAS e 
Capemisa.

Meia Maratona 
quer conscientizar 
a respeito da 
sustentabilidade 
e preservação do 
meio ambiente 
e promover o 
esporte 

Quarta edição da Meia Maratona Sustentável acontece no proximo domingo (21)

Meia Maratona terá premiação 
em dinheiro e bolsas de estudos

DIVULGAÇÃO

PSG está disposto a negociar 
craques Neymar e Verratti 

FRANÇA 

Da redação

Depois de ficar distante da 
renovação de contrato com o 
astro argentino Lionel Messi, 
o Paris Saint-Germain (França) 
estaria disposto a se desfazer 
de outros dois jogadores do 
atual elenco. De acordo com 
o jornal Le Parisien, o clu-
be deseja negociar o craque 
brasileiro Neymar e Verratti 
na próxima janela de trans-
ferências.

Segundo o periódico, o PSG 
estuda maneiras para negociar 
o atacante Neymar e já admi-
te a possibilidade de aceitar 
um empréstimo para outra 
equipe. As informações obti-
das pelo noticiário ainda afir-
mam que o craque brasileiro 
também está aberto a ouvir 

propostas. Em sua sexta tem-
porada na França, o jogador 
foi alvo de críticas da torcida 
depois de mais uma campa-
nha abaixo das expectativas do 
PSG. Membros de organizadas 
do time chegaram a pedir sua 
saída durante um protesto em 
frente a casa do atleta – o 
que também aconteceu com 
o argentino Messi.

Além de Messi e Neymar, 
outro que tem enfrentado 
problemas com a torcida é o 
italiano Marco Verratti. O vo-
lante de 30 anos, que atua pelo 
clube desde 2012, renovou seu 
contrato recentemente até 
2026, mas vem sofrendo de 
problemas físicos nos últimos 
anos e com isso, desagradando 
os torcedores. O jogador, por-
tanto, não é mais visto pela alta 

cúpula do clube como parte 
do projeto esportivo, e tam-
bém pode ser vendido. Outro 
fator que motivou a diretoria 
a tomar a decisão teria sido o 
alto salário do atleta.

Por fim, o jornal revela que 
o Paris Saint-Germain planeja 
reformular sua equipe e dar 
uma “identidade francesa” ao 
plantel. O projeto teria como 
figura central o “xodó” da tor-
cida, Kylian Mbappé. Coman-
dado por Christophe Galtier, o 
PSG decepcionou nesta tem-
porada ao ser eliminado nas 
oitavas de final da Liga dos 
Campeões, para o Bayern de 
Munique, além de ficar sem o 
título da Copa da França. Por 
outro lado, o time caminha a 
passos largos para conquistar 
seu 11º Campeonato Francês.

DIVULGAÇÃO

Neymar e Verrattii devem ser negociados pelo PSG na próxima temporada
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Duelo terá clima de 
revanche porque o 
Fluminense levantou a 
taça do Carioca, após 
bater o Flamengo 

DIVULGAÇÃO

Revanche do Carioca
O duelo terá clima de revanche 

porque o Fluminense levantou 
a taça do Campeonato Carioca, 
após bater o Flamengo há pouco 
mais de um mês. O título veio com 
virada, já que os rubro-negros 
venceram a partida de ida por 2 
a 0 e foram superados por 4 a 1 
na volta.

No dia do sorteio, o vice-pre-
sidente de futebol do clube da 
Gávea, Marcos Braz, minimizou 
o reencontro e rechaçou senti-
mento de “troco” . De todo jeito, 
o clima é de otimismo no lado 
tricolor e de apreensão para os 
rubro-negros.

A estatística oficial aponta 161 
vitórias do Flamengo , 141 vitórias 
do Fluminense e 141 empates. 
Desde março de 2021, depois 
da unificação dos resultados e 
a decisão de numerar os clássi-
cos, o Flu leva ampla vantagem: 
oito vitórias, três derrotas e dois 
empates.

Duelo de artilheiros
Os rivais contam nos elencos 

com três dos principais golea-
dores do futebol brasileiro na 
atualidade: Gabigol e Pedro, do 
Flamengo , e Cano, do Fluminense. 
Há chance de o trio medir forças 
no duelo de terça, já que o camisa 
9 da Gávea se recupera de lesão.

Cano é quem marcou mais gols: 
24 em 24 partidas. Pedro se apro-
xima do rival, com 22 em 23 jogos, 
além de três assistências. Gabigol 
soma 14 gols e duas assistências em 
26 confrontos nesta temporada. A 
dupla do Flamengo marcou 36 dos 
62 gols do clube no ano. O atacante 
do Flu marcou, sozinho, 24 dos 59.

Diniz x Sampaoli
Dois dos principais técnicos do 

Brasil, badalados e sempre nos ho-
lofotes. Enquanto Fernando Diniz 
já se consolidou no Fluminense em 
um trabalho com mais de um ano, 
Jorge Sampaoli vive o primeiro 
mês no Flamengo - e ainda pre-
cisa se ambientar para viver dias 

verdadeiramente tranquilos.
É a primeira vez que eles se en-

frentam no comando de clubes do 
Rio. O duelo, porém, já tem outros 
capítulos. Os técnicos já duelaram 
em quatro oportunidades: foram 
duas vitórias de Sampaoli, um 
empate e uma vitória de Diniz.

O argentino venceu uma vez 
com o Santos, em 2019, quando 
Diniz estava no Fluminense, e 
outra em 2020, quando o ar-
gentino estava no Atlético-MG, 
e o brasileiro, no São Paulo. No 
mesmo ano, no reencontro entre 
os mesmos clubes, a única vitória 
de Diniz. O empate aconteceu em 
2019, entre Santos e São Paulo.

Duelos sul-americanos
Na Copa do Brasil vai ser inédito, 

mas a dupla Fla-Flu já se encon-
trou na Sul-Americana em duas 
oportunidades: em 2009, na fase 
preliminar, e 2017, nas quartas 
de final. Uma classificação para 
cada lado.

Após dois empates em 2009, 

Cano e Gabigol voltam a se encontrar em jogos decisivos dos times cariocas 

Gaeco realiza Operação após denúncia do presidente da FAF 
FUTEBOL 

Da redação

Após denúncia do Presidente da 
Federação Amazonense de Futebol 
(FAF), Ednailson Rozenha, em cum-
primento à decisão do juízo planto-
nista criminal do Tribunal de Justiça 
do Amazonas a pedido do Ministério 
Público, por meio do Grupo de Atu-
ação Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco-AM), neste do-
mingo (14), foram cumpridos nove 
mandados de busca e apreensão e 
dois mandados de prisão na cidade 
de Boa Vista-RR. Os alvos foram 
jogadores, empresários e membros 
da comissão técnica.

  
Entenda o caso
 O Presidente da Federação Ama-

zonense de Futebol (FAF), Ednailson 
Rozenha, esteve no dia 15 de março, 
na sede do Ministério Público Esta-
dual (MPAM) para pedir apoio nas in-
vestigações do caso que apontavam 
fortes indícios de manipulação de re-
sultados por parte do Esporte Clube 

Iranduba da Amazônia, durante uma 
partida do Campeonato Amazonense 
de Futebol Profissional 2023.

No MPAM, Rozenha, acompanha-
do do Diretor Jurídico da FAF, Hugo 
Ribeiro, foi recebido pelo Procurador 
Geral, Dr. Alberto Rodrigues do Nas-
cimento Júnior e o Chefe do Grupo 
de Atuação Especial de Controle ao 
Crime Organizado (GAECO), Dr. Igor 
Starling Peixoto, e entregou os docu-
mentos que mostram as acusações. 

Nome da Operação
O nome da operação, HANDICAP, é 

em alusão a um tipo de aposta muito 
comum em sites de bancas onlines, 
sendo o modelo preferido por grupos 
criminosos que atuam manipulando 
resultados de jogos de futebol.

Afastamento 
Sete clubes da Série A do Campe-

onato Brasileiro já afastaram jogado-
res por envolvimento na investigação 
do Ministério Público de Goiás que 
apura um esquema ilegal de apostas.

Foram afastados preventivamente 
o lateral Pedrinho e o meia Bryan 
Garcia, do Athletico-PR.

Pedrinho teria recebido R$ 80 mil - 
sendo R$ 40 mil de forma adiantada 
- para receber um cartão amarelo no 
jogo contra o Cuiabá, pelo Brasileiro 
do ano passado.

O lateral recebeu o cartão somente 
aos 48 minutos do segundo tempo. 
Os prints das conversas obtidos pe-
los investigadores mostram que isso 
causou muita apreensão entre os 
apostadores.

Já o zagueiro Vitor Mendes, do 
Fluminense, teria recebido R$ 5 mil, 
como parte de um pagamento de R$ 
35 mil, para levar um cartão amarelo 
também no ano passado, quando 
defendia o Juventude, em partida 
contra o Fortaleza.

Também foram afastados o vo-
lante Richard, do Cruzeiro; o lateral 
Nino Paraíba, do América-MG; o meia 
Maurício, do Internacional; e o ata-
cante Alef Manga e o meia Trindade, 
do Coritiba.

DIVULGAÇÃO

Rosenha denunciou suposta fraude de manipulação de resultados 

O duelo de número 444 será 
inédito na história do Fla-
-Flu. Flamengo e Flumi-
nense se enfrentam pela 

primeira vez na Copa do Brasil 
nesta  próxima terça-feira (16), às 
20h (de Manaus), no Maracanã, 
pelo jogo de ida das oitavas de 
final da Copa do Brasil.

O confronto será histórico por si 
só e gera ainda mais expectativa 
pelos momentos das duas equi-
pes. O Fla patina na temporada 
após a troca de treinador, en-
quanto o Flu vive fase encantada 
e crescimento progressivo a cada 
partida. 

Primeiro clássico entre 
Fla e Flu na Copa do Brasil 

o Fluminense jogou com o re-
gulamento embaixo do braço e 
se classificou pelo gol marcado 
fora de casa. O Flamengo levou 
a melhor em 2017 por um placar 
agregado de 4 a 3 e se classificou 
para a semifinal. Na ocasião, o 
Rubro-Negro terminou a compe-
tição como vice-campeão, após 
perder o título no Maracanã para 
o Independiente, da Argentina.

Embate pela arquibancada
Mandante da primeira partida, 

o Fluminense abriu a venda de 
ingresso na última quarta-feira. 
Os torcedores do Flamengo , no 
entanto, só conseguiram comprar 
os ingresso no sábado.

O Flamengo fica tradicional-
mente no Setor Norte, e o Flu-
minense, no Setor Sul. Os lados 
Leste e Oeste são considerados 
mistos, porém, com a venda an-
tecipada e exclusiva para os tor-
cedores tricolores, a tendência é 
que o Flu tenha maioridade na 
arquibancada.


